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Немногим боль-
ше года назад 
индустриаль-
ный парк, соз-

данный ПАО 
«ММК» на 
свободных 
площадях 
калибровоч-
ной площад-
ки, получил 
аккреди-

тацию в Минпромторге РФ. Это 
стало новым этапом его работы. 
Каковы результаты? Беседуем с 
генеральным директором ПАО 
«ММК» Павлом Шиляевым.

– Павел Владимирович, для Маг-
нитогорска индустриальный парк 
– совершенно новое понятие. Тем 
не менее он действует уже два года. 
Каковы результаты?

– Начнём с цифр. В 2017 году в арен-
ду резидентам предоставлено 14814 
квадратных метров площадей, в свою 
очередь резидентами произведено 
продукции на сумму 295 млн. рублей, 

объём инвестиций в развитие произ-
водства составил 154 млн. рублей, объём 
уплаченных налогов в бюджеты всех 
уровней – более 38 млн. рублей. 

За десять месяцев 2018 года сдано 
в аренду 20258 квадратных метров 
площадей и создано дополнительно 48 
новых рабочих мест. На данный момент 
на площадке индустриального парка 
располагаются восемнадцать резиден-
тов, создано 206 новых рабочих мест. 
Занято 75 процентов от всех свободных 
производственных площадей парка. До 
конца года планируем предоставить 
арендаторам дополнительно 11 тысяч 
квадратных метров, это позволит соз-
дать 55 новых рабочих мест. Цифры 
говорят сами за себя, но мы находимся 
только в начале пути, и над многим ещё 
предстоит работать. 

– Так чем же так привлекателен 
индустриальный парк?

– Это комплекс преимуществ. Так, уже 
в 2018 году резиденты индустриально-
го парка пользуются инструментами 
региональной поддержки: обнулена 
ставка налога на имущество, ставка 
налога на прибыль снижена на 3,5 про-

цента. Действует льготная арендная 
ставка, всего 66 рублей за квадратный 
метр в месяц, что вдвое ниже средней 
арендной ставки в Магнитогорске. В 
парке высокая степень подготовленно-
сти промышленных помещений. В рас-
поряжении резидентов вся инфраструк-
тура: газ, электроэнергия, техническая 
и пожарно-питьевая вода, канализация. 
Всё это позволяет в минимальные сроки 
запустить производственный процесс. 
Аналогов этой площадки в городе нет.

– Каковы мотивы ММК для запуска 
такого проекта?

– Для Магнитогорского металлур-
гического комбината созданный им 
индустриальный парк – отнюдь не объ-
ект для получения прибыли, скорее это 
эффективный инструмент поддержки 
и развития среднего и малого бизнеса, 
грамотное решение проблем террито-
рии с мощным градообразующим пред-
приятием, что в свою очередь повышает 
инвестиционную привлекательность 
всей Магнитки.
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Свободная цена 

Столько россиян 
заявили, что могут 
полноценно выпол-
нять свою работу без 
компьютера, согласно 
данным опроса, про-
ведённого по заказу 
фонда «Обществен-
ное мнение».
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«ММК-ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК» – эффективный  
инструмент поддержки и развития среднего и малого бизнеса

Перспективы

Комбинат успешно осваивает 
новые рынки
Стратегией ПАО «ММК» на ближайшие годы яв-
ляются дальнейшие инвестиции в модернизацию 
оборудования с целью повышения эффективности 
и снижения экологической нагрузки, рассказал 
начальник департамента по продажам ключевым 
клиентам и маркетингу ПАО «ММК» Евгений Сарана.

Выступая на 21-й Международной конференции «Рос-
сийский рынок металлов» 12 ноября в Москве, он отметил, 
что рынок металлопродукции уже прошёл свою точку 
насыщения, а значит, закончился период экстенсивного 
развития. «В будущем в условиях профицита предложения 
на ограниченных рынках наиболее конкурентоспособными 
будут компании, которые сейчас вкладывают средства не в 
расширение мощностей, а в рост общей эффективности и 
повышение компетенций в выпуске нишевых продуктов», 
– отметил Сарана.

В качестве примера успешной адаптации к новой ры-
ночной конъюнктуре он привёл стратегию ММК, сосредо-
точившегося на закреплении в перспективных рыночных 
нишах. Одним из шагов стало вхождение в состав Группы 
ММК в 2017 году Лысьвенского металлургического завода 
– единственного в России производителя электрооцинко-
ванного проката и первого в стране производителя проката 
с полимерным покрытием. Это позволило Группе ММК не 
только стать крупнейшим производителем оцинкованного 
проката и проката с покрытиями в России, но и существенно 
расширить сортаментную линейку.

Другим стратегическим для ММК нишевым продуктом 
является прокат для автопрома. На сегодняшний день 
Магнитка – ведущий поставщик металлопродукции для 
российского автомобилестроения: в 2017 году в адрес 
отрасли было отгружено почти 530 тысяч тонн металло-
продукции комбината. В мае 2018 года в Татарстане ком-
пания совместно с турецкими партнёрами открыла новый 
сервисный металлоцентр ООО «ММК-Джошкуноз-Алабуга». 
Он ориентирован на производство стальных заготовок, 
используемых при создании деталей автомобилей. Про-
изводственные мощности сервисного металлоцентра – до 
60 тысяч тонн в год.
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Окончание. Начало на стр. 1
– Кто эти компании, которые раз-

местили своё производство на площа-
дях ООО «ММК-ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ 
ПАРК»?

– Есть якорные резиденты – крупные 
компании, оценившие преимущества 
парка. Они занимаются промышлен-
ным производством на площади боль-
ше десяти тысяч квадратных метров 
каждая. В 2018 году к уже действующим 
присоединились ещё две компании: 
подписано соглашение с ООО «Русфаун-
дриконсалт» и SEEIF Ceramic, a. s. (Че-
хия), которые производят неформован-
ные огнеупоры. Планируется создание 
современного завода по производству 
продукции, востребованной всеми 
металлургами в России. Сейчас идёт 
фаза проектирования, строительство 
самого завода начнётся в первом квар-
тале 2019 года, а начало промышлен-
ного производства намечено на первый 
квартал 2020 года. Объём инвестиций 
составляет 680 миллионов рублей. Это 
серьёзная цифра для Магнитогорска, 
она ещё подкреплена созданием 150 
новых рабочих мест.

Ещё одна компания «М-Стилл» уже 
встроена в технологическую цепочку 
ПАО «ММК», занимается комплектацией 
и отгрузкой нашего металла для нужд 
автомобильной промышленности. В 
планах – запуск агрегатов продольной 
резки и установки дробеструйной 
очистки металла. Производство разме-
стится в бывшем цехе ленты холодного 
проката. Масштабы неплохие – целый 
цех площадью 37 тысяч квадратных 
метров получает новую жизнь. И вновь 
подчеркну – создаются новые рабочие 
места.

Успешно действуют промышленные 
производства, организованные  рези-
дентами: ООО «НПО «Металлэнерго», 
ООО «ТеплоприборЭкспрессАнализ», 
ООО «Стагма», ООО «Химтек», ООО 
«Аксель-Групп», ООО «Металлист», ООО 
«Стальмонтаж», ООО «СК «Профи» и 
др. Важно то, что резиденты начинают 
организовывать промышленную коо-
перацию друг с другом, что позволяет 
получить максимальный экономиче-
ский эффект.

– Как могла развиваться история, 
если бы руководство ПАО «ММК» не 
приняло решение организовать на 
калибровочной площадке ОАО «ММК-
МЕТИЗ» индустриальную территорию 
с действующей инфраструктурой и 
доступной бизнесу?

– Создание индустриального парка 
– логичное звено реализации програм-
мы концентрации производства ОАО 

«ММК-МЕТИЗ» на метизной площадке. 
Необходимо понимать: современные 
производственные мощности намного 
компактнее тех, что были раньше. Это 
позволяет концентрировать в рамках 
одной площадки новейшее оборудова-
ние, которое гораздо производитель-
нее старого. Насчёт калибровочной 
площадки рассматривалось несколько 
вариантов: от полной рекультивации 
до продажи стороннему инвестору. Но 
удалось найти оптимальный вариант, 
серьёзное стратегическое решение, ко-
торое отвечает не только потребностям 
нашего города, его жителей, но и спо-
собно диверсифицировать экономику 
города в целом. О первых результатах 
– а два года совсем не срок для оценки 
столь крупного проекта, мы говорили 
выше. По большому счёту, ПАО «ММК» 
очередной раз подтверждает свою 
социальную направленность: при его 
поддержке открываются новые про-
изводства, создаются новые рабочие 
места. Это в свою очередь зарплаты, 
налоги, отчисления в бюджеты всех 
уровней.

– Площади калибровочной площад-
ки немалые. Удастся ли все их предо-
ставить резидентам? Ведь мы видим 
в городе примеры заброшенных про-
изводственных площадок, созданных 
во времена Советского Союза, но ныне 
не востребованных.

– К сожалению, да, и это – ответ-
ственность их новых собственников. 
С индустриальным парком история 
совсем иная. Ставим задачу-максимум 
полностью его заполнить. Почти 320 
тысяч квадратных метров, располо-
женных на площадке 65 гектаров, с 
большим инфраструктурным потен-
циалом – понимаете масштабы? Только 
по электроэнергии – у нас две подстан-
ции по 63 Мегаватт каждая, лимит по 
газу – десять тысяч кубометров в час, 
практически все помещения оснаще-
ны грузоподъёмным оборудованием, 
железнодорожные пути имеют прямые 
выходы в ММК и ЮУЖД. Где в городе за 
пределами ПАО «ММК» можно найти 
такие условия для быстрого старта 
производства? Да и в Челябинской об-
ласти пока два индустриальных парка 
– помимо нашего, в областном центре 
действует «Станкомаш».

– Каковы меры региональной и му-
ниципальной поддержки индустри-
ального парка и его резидентов?

– Благодарны за поддержку губер-
натору Челябинской области Борису 
Дубровскому. Он в своё время был 
инициатором идеи миграции калибро-
вочного производства на площадку 
метизного завода, но – с сохранением 

потенциала калибровочной площадки. 
Благодаря Агентству инвестиционного 
развития Челябинской области, в инду-
стриальный парк Магнитогорска зашли 
несколько производственных компа-
ний. Во-вторых, большую поддержку 
индустриальному парку оказывает гла-
ва Магнитогорска Сергей Бердников: на 
прошлой неделе администрация города 
и депутаты городского Собрания обе-
спечили парку дополнительный стимул 
– освобождение от уплаты земельного 
налога на пять лет. Это позволит сохра-
нить неизменной арендную ставку для 
резидентов парка.

– Здания калибровочного завода 
строились под конкретные производ-
ства: насколько они отвечают требо-
ваниям современного бизнеса?

– Безусловно, не все, хотя есть и те, 
которые в реконструкции не нуж-
даются. Политика индустриального 
парка такова: резидент, планирующий 
в него войти, определяет параметры 
производственной площади. Задача 
управляющей компании обеспечить 
целостность помещения, подъёмно-
транспортного оборудования и подать 
все необходимые энергоресурсы. Раз-
вивается система сервисной поддержки 
действующих резидентов: в текущем 
году организовали возможность стра-
хования, обучения и переподготовки 
персонала, банковское обслуживание 
по индивидуальным предложениям.

Ещё один очень важный момент. Для 
поддержки и активизации развития 
бизнеса в Магнитогорске было принято 
решение о софинансировании проектов 
резидентов индустриального парка со 
стороны ПАО «ММК». Условия софи-
нансирования: на конкурсной основе, 
для создания нового или расширения 
существующего производства. Доля со-
финансирования составляет до 30 про-
центов от суммы проекта, но не более 
15 млн. рублей.

– Каков механизм вхождения рези-
дента в индустриальный парк?

– Чтобы стать резидентом, необхо-
димо обратиться в администрацию 
индустриального парка, заполнить ан-
кету для выбора помещения, детально 
указав все необходимые параметры, 
далее в течение двух дней специалисты 
по указанным параметрам подберут 
необходимые варианты, организовав 
просмотр помещений. Вся деталь-
ная информация, включая контакты, 
расположена на сайте ООО «ММК-
ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ПАРК» www.
mmk.ru/indpark. Обращайтесь, мы 
приложим все усилия для организации 
вашего производства на территории 
индустриального парка.
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Комбинат успешно осваивает 
новые рынки

Окончание. Начало на стр. 1

Также ММК в последние годы успешно реализу-
ет программу освоения производства и продви-
жения высокопрочных и износостойких сталей 
и изделий из них, выпускаемых под брендом 
MAGSTRONG. Это импортозамещающая про-
дукция, которая имеет самый широкий спектр 
применения и по ряду параметров превосходит 
импортные аналоги.

Наконец, в условиях растущей конкуренции компании 
вынуждены искать и выходить на новые рынки сбыта. В 
рамках реализации этой задачи ММК создал свой Торговый 
дом, которому в ноябре этого года исполнилось 10 лет. 
Торговый дом ММК продвигает продукцию Группы ПАО 
«ММК» к конечным потребителям за счёт сокращения 
посреднических звеньев, времени и стоимости доставки. 
Суммарные продажи ТД ММК в России и Казахстане уже 
превысили показатель 1,5 млн. тонн металлопродукции 
ежегодно и продолжают увеличиваться.

Меридианы партнёрства

«Металл-Экспо-2018»
В Москве стартовал  
главный форум металлургов.

Международная промышленная выставка «Металл-
Экспо-2018» традиционно проходит в самом большом 
павильоне ВДНХ. В работе выставки принимают участие 
более 500 компаний из 35 стран мира. Ежегодно одну 
из самых крупных экспозиций занимает ПАО «ММК». 
Кроме того, Магнитку на фо-
руме представят ОАО «ММК-
МЕТИЗ», Магнитогорский за-
вод прокатных валков, Лысь-
венский металлургический 
завод и другие общества Группы. Ожидается, что выставку 
посетят более 30 тысяч человек – потребители продук-
ции металлургии, машиностроения, стройиндустрии, 
топливно-энергетического комплекса, транспортных и 
логистических компаний. 

Форум «Металл-Экспо» – не только площадка для де-
монстрации успехов и достижений, но и действенный ин-
струмент для преодоления кризисных ситуаций, развития 
взаимовыгодного сотрудничества. Ряд компаний в 2018 
году успешно реализуют масштабные инвестиционные 
программы по модернизации производственных площа-
док и ресурсных баз, разработке и продвижению новых 
видов металлопродукции, повышению её конкурентоспо-
собности на внутреннем и внешнем рынках.

Ещё один тренд – цифровизация металлургической про-
мышленности. Использование различных инструментов 
и решений на основе информационных технологий по-
зволяет металлургическим компаниям оптимизировать 
управление производственными процессами, промыш-
ленной безопасностью, трудовыми ресурсами, финан-
совыми потоками, а применение сервисов электронной 
коммерции – приобретать металлопродукцию в онлайн-
режиме. 

На форуме специалисты  ММК совместно с ИТЦ «Аус-
ферр» проведут научно-практическую конференцию 
«Информационная система производственной логистики 
металлургического предприятия полного цикла. Кален-
дарное и оперативное планирование».

В рамках недели металлов в Москве соберётся большое 
количество руководителей и специалистов из всех регио-
нов России и многих стран мира. «Металл-Экспо-2018» 
предусматривает насыщенную деловую программу: прой-
дёт свыше 40 конференций, семинаров и круглых столов 
по всем сегментам металлургического бизнеса. Состоятся 
награждения лауреатов конкурса «Главное событие 2018 
года в металлургии России», а также определятся лучшая 
сбытовая сеть, металлобаза, сервисный металлоцентр. 
Наиболее значимые достижения в сфере производства 
чёрных и цветных металлов, современного оборудования 
и технологий для металлургии и металлообработки будут 
отмечены золотыми и серебряными медалями форума. 

На «Металл-Экспо-2018» будут проходить деловые 
встречи и переговоры между участниками рынка метал-
лов и их клиентами, заключаться соглашения о сотрудни-
честве, подписываться перспективные контракты.
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Мнение

С того момента, как губернатор 
объявил о намерении во второй 
раз баллотироваться на пост гла-
вы Южного Урала, он стал самой 
обсуждаемой персоной в регио-
не. В центре внимания – итоги 
его четырёхлетней деятельно-
сти. Несмотря на разность мне-
ний, эксперты сходятся в одном – 
обещание работать и побеждать, 
данное во время предыдущей 
предвыборной кампании, Борис 
Дубровский выполнил на сто 
процентов и готов вновь взять на 
себя ответственность за судьбу 
Челябинской области. 

Мыслями о преимуществах и пер-
спективах этого стратегически важного 
для развития региона шага поделился 
генеральный директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев.

– Полностью поддерживаю это реше-
ние, – отметил Павел Владимирович. 
– Поскольку вижу большие изменения, 
произошедшие в городах и посёлках 
области в период руководства Бориса 
Александровича. И эти изменения – к 
лучшему. Важно, что в центре внимания 
правительства региона – простой чело-
век, его проблемы, потребности. Именно 
из этого вытекают дальнейшие задачи: 
улучшение экологии, формирование 
комфортной городской среды, развитие 
бизнеса. Всё это направлено на улуч-
шение качества жизни южноуральцев. 
Поэтому один срок для реализации тех 
стратегических целей, которые он ста-
вит, это очень мало. 

Экология: от слов к делу
Борис Дубровский назначен временно 

исполняющим обязанности губернато-
ра Южного Урала в январе 2014 года 
личным указом президента РФ, а осенью 
того же года Борис Александрович, 
заручившись поддержкой жителей Че-
лябинской области, уверенно победил 
на выборах главы региона. Именно при 
нём, как считают эксперты, произошёл 
серьёзный прорыв в решении наболев-
ших экологических проблем, которые 
накапливались в Челябинской области 
десятилетиями.

– Вопросы экологии важны не только 
для нашего промышленного региона, 
но и для страны в целом, – убеждён 
Павел Шиляев. – Впервые за долгие 
годы благодаря поддержке губернатора 
удалось от общих разговоров перейти к 
конкретным программам и действиям. 
Борис Александрович, в прошлом ру-
ководитель крупного сталелитейного 
предприятия, не понаслышке знает о 
проблемах экологии и лично лобби-
ровал запуск государственной про-
граммы «Охрана окружающей среды 
Челябинской области», нацеленной на 
снижение вредных выбросов к 2025 
году на треть. 

Экология – один из главных стра-
тегических приоритетов Магнитки. В 
2015 году между ММК, Минприроды, 

Росприроднадзором и правительством 
Челябинской области подписано со-
глашение о сотрудничестве в области 
экологии. ПАО «ММК» активно работает 
над решением экологических вопросов с 
2000 года. В рамках комплексной инве-
стиционной программы принято реше-
ние о реконструкции агломерационного 
цеха, газоочистной установки в электро-
сталеплавильном цехе, строительстве 
аспирационных систем литейных дво-
ров доменных печей № 9 и № 10. С 2018 
по 2025 год ПАО «ММК» направит на 
природоохранные мероприятия более 
38 миллиардов рублей. 

Качество жизни
Не менее важное направление в 

работе губернатора Челябинской об-
ласти – благоустройство территорий. 
Только в Магнитогорске по программе 
«Формирование комфортной городской 
среды», которая действует в регионе 
с 2017 года, отремонтирован 61 двор. 
Ещё 51 внутриквартальная территория 
будет сдана в эксплуатацию в ближай-
шие месяцы. 

– Дела говорят сами за себя, – считает 
Павел Владимирович. – Изменения, 
которые происходят в городе, заметны 
каждому жителю. Строятся новые шко-
лы и детские сады, преображаются доро-
ги и дворы, открываются новые парки и 
скверы, а старые, любимые горожанами 
места отдыха, реконструируются. И всё 
это происходит при мощной поддержке 
областного бюджета и личном контроле 
губернатора.

Хорошо зарекомендовала себя про-
грамма «Реальные дела», в рамках ко-
торой в 2016 году губернатор выделил 
один миллиард рублей на первоочеред-

ные задачи: газификацию, благоустрой-
ство, ремонт дорог. В нынешнем году 
Борис Дубровский дополнительно про-
финансировал программу, выделив му-
ниципалитетам по полмиллиона рублей 
на выполнение необходимых работ. 

Прорывное решение
Ещё одна успешная инициатива Бори-

са Дубровского, которая даст мощный 
импульс для развития всего региона, 
– проведение в Челябинске в 2020 году 
саммитов ШОС и БРИКС. Впервые об-
ласть получила шанс принимать меро-
приятие такого высокого уровня.

– Проведение саммитов ШОС и БРИКС 
– это прорывное решение. Оно свиде-
тельствует о высоком доверии пре-
зидента РФ и возлагает на регион 
огромную ответственность, – убеждён 
Павел Шиляев. – Благодаря федераль-
ным средствам, которые будут направ-
лены Южному Уралу на подготовку к 
мероприятиям, в областном центре 
появятся новые современные здания, 
будут отремонтированы дороги, ре-
конструирован аэропорт, улучшится 
экологическая ситуация. Регион в целом 
ждёт масштабное преображение. В слу-
чае успешного проведения саммитов и 
запуска масштабных инвестиционных 
и инфраструктурных проектов, можно 
ожидать выход экономики Челябинской 
области на новый уровень. Несмотря 
на то, что за минувшие четыре года 
сделано немало, считаю, что это только 
начало пути. По этой дороге можно и 
нужно идти, вовлекая в движение всех, 
кто не равнодушен к судьбе Южного 
Урала. Борис Дубровский задал очень 
высокую планку и надо дать ему воз-
можность реализовать всё, что он за-
думал, на благо области.

Борис Дубровский готов взять ответственность 
за судьбу области, считают эксперты 

Работать и побеждать
Инфраструктура

Магистраль, которую ждут
Губернатор Челябинской области 
Борис Дубровский утвердил график 
работ по созданию высокоскорост-
ной магистрали Челябинск – Екате-
ринбург на 2019 год.

«Перед нами стоит важная задача 
– нам надо войти в магистральный 
план, – подчеркнул Борис Дубров-
ский. – Председатель правительства 
Дмитрий Медведев поддержал наше 
предложение и дал соответствующее 
поручение: включить УВСМ Челябинск – Екатеринбург 
в комплексный план развития инфраструктуры. Теперь 
работа за хозяйственным партнёрством. Параллельно 
мы должны продолжать переговоры с крупнейшими 
кредитными организациями, которые заинтересованы в 
масштабных инвестпроектах».

Генеральный директор хозпартнёрства «Уральская ско-
ростная магистраль» Сергей Бревнов сообщил, что команда 
активно готовится к запуску проектирования: ведутся 
переговоры с институтами, инжиниринговыми компания-
ми, технологическими и финансовыми партнёрами.

«Стадия обоснования инвестиций завершена, получено 
положительное заключение технологического и ценового 
аудита, – отметил Сергей Бревнов. – Наша следующая за-
дача – завершить формирование консорциума партнёров 
для проектирования и строительства. Мы рассчитываем 
запустить изыскания и разработку проектной документа-
ции в 2019 году, чтобы выдержать стратегические сроки 
реализации проекта, получить заключение Главгосэк-
спертизы до конца 2020 года и выйти на строительство 
в 2021 году».

Идея создания ВСМ Челябинск – Екатеринбург предпола-
гает строительство высокоскоростной железнодорожной 
линии, которая позволит перевозить пассажиров и грузы 
из одного города в другой за 1 час 10 минут. По прогнозам, 
пассажиропоток линии во второй год эксплуатации со-
ставит 2 миллиона 150 тысяч человек. Проект магистрали 
планируется реализовать в рамках частной концессионной 
инициативы по принципу государственно-частного пар-
тнёрства. Для его воплощения было создано хозяйственное 
партнёрство, в которое вошли Челябинская и Свердловская 
области, РВМ Капитал.

Финансы

Платежи возьмут под контроль
Росфинмониторинг может получить право про-
верять почтовые денежные переводы граждан 
и платежи за мобильную связь. Соответствую-
щий законопроект, внесённый в Госдуму, опу-
бликован в её базе данных.

В документе говорится, что почтовый денежный пере-
вод будет подлежать обязательному контролю, начиная с 
суммы в 100 тысяч рублей. Для оплаты услуг связи порог 
установлен на уровне 50 тысяч рублей.

Также законопроект определяет перечень операций, 
подлежащих обязательному контролю. Для каждого типа 
организаций, осуществляющих операции с денежными 
средствами, будут установлены свои критерии. Это должно 
снизить количество проверок для компаний небанковского 
сектора.

По нынешним правилам, обязательному контролю под-
лежат денежные операции клиентов в объёме более 600 
тысяч рублей. Под это ограничение не попадает ряд опе-
раций, в том числе по обмену банкнот одного достоинства 
на банкноты другого.

Об этом в понедельник на пресс-
конференции в ТАСС сообщил генераль-
ный директор Всероссийского центра 
изучения общественного мнения Вале-
рий Федоров.

Он напомнил, что имена великих 
людей страны предлагается дать 47 
аэропортам в 39 регионах. В рамках за-
вершившегося этапа общероссийского 
конкурса «Великие имена России» были 
опрошены 37,6 тысячи респондентов. 
«Чаще всего упоминался Георгий Кон-
стантинович Жуков, в пяти аэропортах. 
За ним Туполев, Менделеев, вот эти три 
деятеля, которые были номинированы 
для пяти аэропортов», – сказал Федо-
ров.

Кроме того, четыре аэропорта граж-
дане РФ предложили назвать в честь 
основоположника космонавтики Сергея 
Королёва, императора Петра I, геолога 
Фармана Курбан оглы Салманова и 
поэта Александра Пушкина.

Теперь, после проведения соцопросов, 
начнётся другой этап конкурса, в ходе 

которого по каждому аэропорту будет 
принято окончательное решение.

Напомним, челябинский аэропорт в 
Баландино тоже решено переимено-
вать. Сбор предложений Общественная 
палата Челябинской области, при-
соединившись к проекту «Великие 
имена России», начала ещё 10 октября 
и завершила 15-го. За это время по-
ступило около трёхсот писем и было 
предложено 93 кандидатуры, среди 
которых нередко встречались имена: 
Игорь Курчатов, Пётр Сумин, Лидия 
Скобликова. На сегодня проголосовало 
огромное количество южноуральцев. В 
последнее время, по словам экспертов, 
лидирует имя Игоря Курчатова.

Целью проекта «Великие имена Рос-
сии» является сохранение исторической 
памяти и духовных традиций, создание 
культурно-исторического брендинга 
территорий для регионов и России 
в целом. В рамках проекта объявлен 
общенациональный конкурс, таким 
образом, жители РФ сами определят, 

чьими именами дополнить названия 
47 аэропортов. Приоритетом являлась 
историческая связь претендентов с 
конкретной территорией.

Общероссийский конкурс проходит в 
несколько этапов: сначала региональ-
ные общественные палаты сформиро-
вали свои списки имён-претендентов, 
затем на основе этих списков с учётом 
мнения местных жителей был создан 
лонг-лист. До 12 ноября проходили 
социологические опросы, по итогам 
которых организаторы составили 
шорт-лист из трёх популярных имен 
для каждого аэропорта. Выбирать по-
бедителя из этих троек будут россияне 
в ходе интернет-голосования, которое 
продлится до 30 ноября. Итоги будут 
подведены 5 декабря.

Инициаторы проекта – Российское 
историческое общество, Общество 
русской словесности, Русское геогра-
фическое общество, Российское военно-
историческое общество. Общественная 
палата РФ выступила агрегатором 
инициатив по реализации идеи.

Аэропортам 
присвоят имена

Жители России при проведении опроса на тему 
присвоения аэропортам имён великих людей 
страны чаще всего предлагали называть воз-
душные гавани в честь маршала Советского 
Союза Георгия Жукова, авиаконструктора Ан-
дрея Туполева и химика Дмитрия Менделеева.

Борис Дубровский, Павел Шиляев



Сегодня сбываются предска-
зания фантастов пусть не в 
области покорения космоса, 
но в части роботизации и ав-
томатизации всех сфер жиз-
ни. Вот-вот антропоморф-
ные роботы будут запущены 
в массовое производство, 
технологии «умного дома» 
станут обыденностью. Но 
для того, чтобы не отстать 
от технического прогресса, 
стране нужны профессио-
нальные кадры: инженеры, 
конструкторы, изобрета-
тели, программисты. Не 
секрет – в России огромный 
дефицит специалистов в 
хай-теке и информационных 
технологиях. Чиновники 
поняли: инженерное мыш-
ление нужно воспитывать 
даже не то что со школы – с 
детского сада.

Задача  
государственной важности

Для решения федеральных об-
разовательных задач в Магнито-
горске последние годы активно 
развивается техническое творче-
ство. Запущена масса проектов, 
призванных познакомить детей 
с программированием, конструи-
рованием, робототехникой. Так, 
в 2016 году в городе открылся 
Центр робототехники, в 2017 году 
стартовал проект «Яндекс.Лицей» 
– по обучению основам програм-
мирования старшеклассников на 
языке Pyton. В 2018 году началась 
реализация проекта «Технический 
всеобуч» – учащиеся начальных 
классов смогут познакомиться с 
азами технического конструиро-
вания. Ещё одно важное событие 
в сфере дополнительного техни-
ческого образования в 2018 году 
– открытие технопарков «Кванто-
риум». В Челябинской области в 
этом году начали работу два «Кван-
ториума» – в Челябинске и Магни-
тогорске. Создание центров стало 
возможным благодаря поддержке 
губернатора Челябинской области 
Бориса Дубровского и региональ-
ного министерства образования. 
На открытие технопарков регион 
получил из федерального бюджета 
67,6 миллиона рублей. 

– Детские технопар-
ки с каждым годом 
будут давать всё 
больше возмож-
ностей ребятам 

з а н и м а т ь с я 
техническим 
творчеством, 
– подчеркнул 
Борис Дубров-

ский. – Молодые таланты смогут 
активно развиваться и участво-
вать в ведущих международных 
конкурсах.

День IT-знаний

В октябре в МГТУ и многопро-
фильном лицее № 1 прошла про-
фориентационная акция «День 
IT-знаний-2018» под эгидой одной 
из крупнейших IT-компаний России 
Mail.Ru Group. В этот день сотруд-
ники компании приезжали в шко-
лы, в которых когда-то учились, и 
рассказывали об информационных 
технологиях и Интернете. В Магни-
тогорске амбассадором – офици-
альными представителем компа-
нии – выступает доцент кафедры 
электроники и микроэлектроники 
МГТУ, директор технопарка «Кван-
ториум» Александр Васильев. 

Утром 19 октября он встретился 
с учащимися многопрофильного 
лицея № 1, вечером «День IT-
знаний» прошёл в актовом зале 
МГТУ. Первая половина встречи 
была посвящена IТ, актуальным и 
востребованным специальностям 
в сфере информационных тех-
нологий, а также проектам Mail.
Ru Group. Вместе с Александром 
Васильевым участники встречи 
обсудили технологии безопасного 
Интернета, размещения личных 
данных в Сети, надёжных паролей 
и сервисов для хранения паролей. 

Зашла речь и об IT-профессиях. 
Frontend-разработчики,  веб-
мастера, программисты iOS и 
Android, product-менеджеры, спе-
циалисты по информационной 
безопасности, тестировщики ПО, 
системные администраторы, гейм-
дизайнеры, администраторы баз 
данных, архитекторы программ-
ного обеспечения, IT-евангелисты, 
контент-менеджеры – это далеко 
не полный перечень профессий, у 
каждой из которых – свои ньюан-
сы, обязанности, требования. Не 
для всех нужны математическое 
мышление и блестящие знания 
в точных науках. Так, к примеру, 
с работой контент-менеджера 
лучше справится человек с гу-
манитарным, а не техническим 
образованием. При этом в основе 
успешных проектов всегда лежит 
командная работа.

– В IT-сфере работают 
множество людей, 
которые напрямую 
могут быть не связа-
ны с программиро-
ванием, – объяс-
нил Александр 
Васильев. – Из 
250 человек ко-
манды «ВКон-

такте» только 150 – программисты. 
Остальные – контент-менеджеры, 
модераторы, люди с гуманитарным 
образованием, далёким от IТ.

Обсудили на встрече и IT-
образование. В России при под-
держке крупнейших компаний, в 
том числе и Mail.Ru Group, прово-
дятся профильные олимпиады по 
информатике и программирова-
нию для школьников, студентов 
и профессионалов. Победители 
могут рассчитывать на льготы 
при поступлении в ведущие вузы 
страны на профильные специ-
альности, а также на серьёзный 
карьерный рост. Так, только в Mail.
Ru Group открыто 700 вакансий IT-
специалистов, но и требования к 
кандидатам – очень высокие.

Будет интересно

Вторая часть встречи была по-
священа работе детского техно-
парка «Кванториум». Родители и 
школьники смогли познакомиться 
с преподавателями и подробнее 
узнать о том, чем будут заниматься 
«кванторианцы» в стенах МГТУ.

«Кванториум» занял весь чет-
вёртый этаж шестого корпуса тех-
нического университета. Площадь 
технопарка – 900 квадратных ме-
тров, четыре лаборатории: хай-тек 
цех, AR/VR-квантум, IT-квантум, 
и робоквантум, шахматный клуб, 
лекториум.

– Кванториум задумывался из-
начально как площадка с избыт-
ком оборудования, чтобы можно 
было сделать практически любой 
проект, который придёт ребятам 
в голову, – рассказал Александр 
Васильев. – Обучение не пред-
полагает отдельных уроков по 
программированию. Учащиеся 
должны будут очень много само-
образовываться дополнительно. 
Упор будет сделан на командную 
работу. Детям предстоит научиться 
общению с потенциальными за-
казчиками, развить креативность 
и критическое мышление, попутно 
осваивая технические навыки про-
граммирования, систем разработки 
механики и робототехники.

В число наставников 
«Кванториума»  
вошли преподаватели  
и сотрудники университета 
с большим опытом работы 
над серьёзными проектами, 
практикующие программисты

– Пока нет цели сделать из вас 
профессиональных программи-
стов, специалистов в области IТ, – 

объяснил настав-
ник IT-квантума 
Денис Полушкин. 
– Но есть цель раз-

вить ваш мозг та-
ким образом, 
чтобы вы мог-
ли быть кон-
курентными 
на рынке тру-
да ближайшие 

20–30 лет. Конечно, в необходимом 
количестве будем касаться и про-
граммирования, и разработки и 
проектирования web и мобильных 
приложений.

Для магнитогорского технопарка 
были выбраны четыре квантума: 
IТ, хай-тек, AR/VR и робототехника 
как самые перспективные и вос-
требованные по итогам многих 
исследований. Учащиеся «Кванто-
риума» начнут занятия с вводных 
модулей, на которых смогут понять 
и выбрать «своё» направление. 
Затем предполагается работа в 
рамках углублённых курсов. 

– В любом квантуме будет ин-
тересно, – подчеркнул Денис По-
лушкин. – Будем знакомиться с 
передовыми технологиями. В AR/
VR-квантуме ребята займутся 
разработками виртуальной и до-
полненной реальности, в хай-теке 
– изготовлением печатных плат, 
конструкций, в IТ вводный модуль 
будет, скорее всего, связан с Ин-
тернетом вещей – умная техника, 
технологии «умного дома». Запла-
нировано много межквантовых 
проектов. Будущее не само собой 
настаёт – мы его делаем.

Ядро и сердце технопарка

Преподаватель Дми-
трий Мазнин рас-
сказал подробнее о 

программе «Робок-
вантума», под-

черкнув: одна 
из основных 
проблем в на-
стоящее время 
– дефицит кон-
структорских 

личностей. Изменить эту ситуа-
цию должны детские технопарки 
«Кванториум».

– Скажу, чего не будем делать: не 
будем играть в конструкторы, со-
бирать роботов по чужим инструк-
циям. Будем отрабатывать навыки 
командной работы, изучать пер-
спективные направления совре-
менной робототехники. Каждый 
придумает собственный проект 
робота и его построит. Вводный 
модуль «Робоквантума» будет 
проходить на базовых наборах 
лего Mindstorms EV3, с которыми 
работают большинство городских 

кружков робототехники. В даль-
нейшем предполагается работа над 
проектами мобильной, автономной 
и промышленной робототехни-
ки, разработка манипуляторов, 
решение задач по автономному 
движению роботов, ориентировке 
в пространстве и техническому 
зрению.

Ядро и сердце технопарка – хай-
тек-квантум. С него начинается  
и им заканчивается любой высоко-
технологичный проект. С помощью 
станков с ЧПУ, 3D-принтеров соз-
даются механические элементы 
будущих разработок. Здесь же 
детям предстоит освоить CAD-
проектирование на компьютерах, 
так как изготовление любой детали 
невозможно без цифровой модели.

– Перед тем как разработать лю-
бой IT-продукт, пойдём в хай-тек 
цех и будем спрашивать, можно ли 
это вообще реализовать. Хай-тек – 
краеугольный камень «Кванториу-
ма», – подчеркнул Дмитрий Мазнин. 
– Хай-тек – руки робоквантума. При 
создании роботов вы подойдёте к 
тому, что необходимо будет про-
ектировать собственные детали и 
конструктивные элементы.

Важность данного 
направления опре-
деляет и большой 
дефицит специали-
стов в области об-

работки металлов и 
пластмасс. Юрий 

О т р у ц к и й , 
о п ы т н е й ш и й 
педагог,  изо-
бретатель, спе-

циалист по стан-
кам с ЧПУ, наставник хай-тек цеха 
отметил, что на первых этапах дети 
будут учиться работать ножовкой 
по металлу, потом фрезерованию 
и только потом – обрабатывать 
детали на лазерных и фрезерно-
гравировальных станках.

На прошлой неделе «Квантори-
ум» официально начал работу. Алек-
сандр Васильев озвучил основные 
оргмоменты работы детского тех-
нопарка, представил наставников 
квантумов и ответил на вопросы. 
Сразу после осенних каникул дети 
вышли на занятия.

Всего в «Кванториум» было по-
дано более 700 заявок, принято 
около 500 человек – школьников 
и учащихся колледжей от 12 до 17 
лет, не только из Магнитогорска, 
но и близлежащих районов. Сфор-
мировано 36 групп – по девять в 
каждом из четырёх направлений: 
IT-квантуме, VR-квантуме, робок-
вантуме и хай-тек цехе. Ориенти-
ровочно торжественное офици-
альное открытие магнитогорского 
детского технопарка состоится  
30 ноября.

 Карина Левина
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Поколение Z

Кванториум: территория будущего
Без цифровых технологий невозможно представить жизнь в XXI веке
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Качество жизни

Строительно-монтажные ра-
боты в парке ведут с прошлого 
года. Будущей весной планиру-
ют представить горожанам ито-
говый облик знакового обще-
ственного места. Глава города 
Сергей Бердников рассчитыва-
ет, что благодаря реконструк-
ции парк станет пользоваться 
популярностью магнитогорцев.

До 2017 года попытки властей при-
влечь в парк у Вечного огня посетителей 
были малорезультативными. Высадка 
деревьев вдоль дороги от проспекта 
Ленина к монументу «Тыл–Фронту» и 
замена асфальта красной брусчаткой не 
дали ожидаемого эффекта. Потому что 
две трети парка оставались, по сути, 
неухоженной рощей. Да и набережная 
находилась в запустении – там предпо-
читали не гулять, а парковать машины, 
жарить шашлык и выпивать («ММ», 
№ 48, 2015).

В 2017 году парк стал участником фе-
деральной приоритетной программы 
«Формирование комфортной городской 
среды», реализацию которой в Челя-
бинской области курирует губернатор 
Борис Дубровский. Финансирование из 
федерального и областного бюджетов, 
а также участие ПАО «ММК» позволили 
местным властям приступить к капи-
тальному обновлению общественной 
территории.

Сергей Бердников регулярно по-
сещал парк во время реконструкции. 
Последний раз, когда глава контроли-
ровал процесс, строители не обошлись 
без замечаний («ММ», № 111). В итого-

вый в этом году визит Бердников также 
высказал нарекания.

Градоначальник настоял, чтобы 
управление охраны окружающей среды 
скорее решало вопрос по озеленению. 
По договорённости с Магнитогорским 
металлургическим комбинатом и 
Кредит Урал Банком до конца осени в 
парке высадят 315 рябин, берёз, елей 
и лиственниц, 290 из которых – от ПАО 
«ММК». Власти планируют привлечь к 
озеленению и хоккейный клуб «Метал-
лург», однако точку в переговорах пока 
не поставили.

Спустившись на набережную, Сергей 
Бердников убедился, что подрядная ор-
ганизация выполнила указание по за-
мене бракованной тротуарной плитки. 
Отметил, что количество скамеек надо 
держать на контроле, чтобы хватало 
для комфортного отдыха посетите-
лей. Напомнил директору МАУ «Парки 
Магнитки» Александру Россолу, что в 
будущем году необходимо вплотную 
заняться обустройством пляжа.

Градоначальника удивили покупа-
тельские тележки у воды. Александр 
Россол не без возмущения объяс-
нил, что молодёжь ворует тележки в 
торгово-развлекательном центре и 
бросает на побережье.

Участок берега, который обрыва-
ется к воде, огородить не успели. Но 
градоначальник нашёл в этом плюс: 
распорядился обдумать вариант раз-
мещения здесь небольшого причала в 
деревенском стиле. 

Сергей Бердников поднялся с набе-
режной по спуску, который построили 
для инвалидов. Это насыпь с заасфаль-
тированным гребнем. Ширина гребня 

позволит разъехаться двум коляскам. 
Впрочем, на момент визита градона-
чальника спуск ещё не доделали – не 
установили ограждения по краям и 
поручни для удобства маломобильных 
горожан. Глава считает, что перед при-
ёмкой сами инвалиды должны оценить, 
насколько хорошим получился спуск.

Оказавшись в южной части парка, 
Сергей Бердников возмутился тем, что 
одну из прогулочных дорожек так и не 
отсыпали. Александр Россол ответил, 
что отсыпкой, скорее всего, придётся 
заняться только весной.

Последним градоначальник прове-
рил монтаж нового детского городка 
(«ММ», № 125). Игровое оборудование 
главе понравилось, но он запретил 
использовать гальку для отсыпки пло-
щадки, как запланировал Александр 
Россол.

– Это несжимаемый материал, не бу-
дет утрамбовываться, – настоял Сергей 
Бердников. – К тому же жёсткий – опас-
ный для детей.

Директор «Парков Магнитки» за-
метил, что уже завезли две машины с 
галькой, однако градоначальника до-
вод не убедил. Впрочем, в целом он дал 
положительную оценку проведённой 
реконструкции.

– Строительный сезон на Урале 
короткий. В этом году было особенно 
мало тепла, но практически все работы 
закончили, – прокомментировал Сер-
гей Бердников. – Теперь станем плани-
ровать всевозможные мероприятия в 
исторической части парка – у монумен-
та и на вновь отстроенной набережной. 
Думаю, горожанам и гостям города 
будет приятно сюда приходить.

В парке продолжат монтировать 
различные элементы, чтобы отдых 
становился интереснее.

 Максим Юлин

Сергей Бердников оценил результат 
реконструкции парка у Вечного огня

Рейтинг

Качественные дороги
Магнитогорск оказался в двадцатке лучших го-
родов страны по качеству дорог. Исследование 
проводили специалисты портала «Домофонд».

Рейтинг составлен на основе оценок, которые ставили 
дорогам городов сами жители. Пользователи оценивали 
по десятибалльной шкале качество дорожного полотна, 
а также доступность парковок.

Всего в рейтинг вошли 150 городов. Самую высокую 
позицию среди населённых пунктов Челябинской об-
ласти занял Магнитогорск – 18 место. Челябинск же 
расположился на 72 строчке. Также в рейтинг попали 
ещё два южноуральских города – Златоуст на 63 месте и 
Миасс на 78 месте.

В лидерах – Грозный, Геленджик и Тюмень. Северная 
столица Урала Екатеринбург – на 36-м месте, Уфа – на 
35-м, а Курган – на 93-м.

Сбой

Электроника подвела
Куранты остановились на сутки. Причина нару-
шения работы – технические неполадки.

«У нас возникла проблема с платами на управляющем 
компьютере, – рассказал директор МБУ «ДСУ города Маг-
нитогорска» Дмитрий Гаврилов. – Резервный компьютер 
тоже вышел из строя, из-за этого произошла заминка. На 
данный момент все неполадки устранены, часы работают 
в штатном режиме».

Безопасность

Ведро, лопата и огнетушитель
С начала года в городе произошёл 241 пожар.

Материальный суммарный ущерб от возгораний соста-
вил больше 29 миллионов рублей. На пожарах погибло 6 
человек, получили травмы 21 человек, в том числе  ребё-
нок и сотрудник пожарной охраны. 

Больше всего – 108 пожаров – зарегистрировано в 
Орджоникидзевском районе, в Ленинском – 81, в Право-
бережном районе – 39 пожаров. Когда происходит возго-
рание и рядом оказывается человек, способный морально 
и физически бороться с огнём, ему в помощь нужны 
специальные, первичные средства защиты. К сожалению, 
люди просто не умеют с ними обращаться или таковых 
просто не оказывается под рукой ни в частном доме, ни 
в многоквартирном. 

– К первичным средствам пожаротушения, эффектив-
ным в начале возгорания, можно отнести  предметы или 
материалы, способные минимизировать или устранить 
возгорание, – напомнила инспектор ОНДиПР № 2 Екате-
рина Платонова. – Это огнетушители,  внутренние пожар-
ные краны, бочки для воды, пожарные вёдра, асбестовая 
ткань, ящики с песком, багры, ломы, топоры, ножницы для 
резки решёток. Полезно знать, что огнетушители делятся 
на пенные, порошковые и углекислотные. Пенные пред-
назначены для тушения возгораний твёрдых, тлеющих 
материалов – дерева, бумаги, угля. Порошковые – для 
легковоспламеняющихся и горючих жидкостей, краски, 
пластмассы, электроустановок, находящихся под напря-
жением. Углекислотные предназначены для тушения 
пожаров класса В, С, Е, когда в процессе горения участвует 
кислород. Рекомендуется использовать в офисах, потому 
что они не портят технику. 

От скорости реакции человека на возможное возгорание 
зависит многое, и поэтому инструменты, причисленные 
к этой категории, всегда следует держать в доступном и 
удобном месте.

Знай наших!

Челябинский метеорит – в кино
Фильм, снятый на видеорегистратор, претен-
дует на «Оскар». Российская картина «Дорога» 
попала в лонг-лист претендентов на награду 
престижной кинопремии.

Она представлена в номинации «Полнометражный до-
кументальный фильм», сообщает сайт cheltv.ru. Главная 
особенность фильма Дмитрия Калашникова в том, что 
он снят на видеорегистратор. Точнее, сразу на несколь-
ко – лента смонтирована из записей, сделанных по всей 
стране. Отметим, что в «Дорогу» попали также и кадры, 
запечатлевшие падение челябинского метеорита.

«Суперобъективное видео ярко передаёт русский на-
циональный характер и колорит: постоянное ожидание 
чуда и предвкушение жизненной драмы», – говорится в 
аннотации.

Попадёт ли «Дорога» в шорт-лист «Оскара», станет из-
вестно 17 декабря, а итоговый список из пяти номинантов 
объявят уже в январе. Торжественная церемония вруче-
ния наград состоится в Лос-Анджелесе 24 февраля.
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru

Всё новое – 
хорошо благоустроенное старое

Сергей Бердников, 
Александр Россол
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Музыкальные дворы № 9 от 13.11.2018

На этот раз творческая бригада «Металла» отправилась 
в левобережную часть города, на улицу Трамвайную. Инициаторами 
встречи выступили жители сразу двух расположенных на ней домов

Несмотря на то, что протяжённость улицы 
Трамвайной с юга на север составляет всего 
700 метров, до нужного адреса добирались 
довольно долго, особенно по той части, где 
находится малоэтажная застройка. Поселко-
вая дорога не располагала к скорости, а кроме 
того, хотелось рассмотреть улицу во всех дета-
лях, понять её характер. Первое впечатление 
было неоднозначным.

 Большинство частных домов на улице Трамвай-
ной за минувшие годы обзавелось разномастными 
верандами, надстройками и высокими железными 
заборами. И лишь несколько «долгожителей», 
сохранивших первозданный вид, позволили пред-

ставить, как выглядела эта улица, скажем, в 60–70 годы 
прошлого века: небольшие домики с уютными палисад-
никами, возле ворот – скамейки. И море зелени. 

На противоположной стороне улицы, в зарослях дере-
вьев и кустарников, обнаружилась заброшенная железная 

дорога. В 30-е годы на том месте, где пересекаются улицы 
Маяковского и Трамвайная, располагалась железнодо-
рожная станция Соцгород. Через неё шли составы со 
стройматериалами, отсюда же жители Магнитогорска от-
правлялись на работу или за город, прямо в тех же товар-
ных вагонах. А в годы Великой Отечественной войны от 
станции Соцгород к школе № 8, где размещался госпиталь 
№ 1725, провели железнодорожную линию для перевозки 
раненых. Именно по ней и прибыл в Магнитогорск первый 
военно-санитарный поезд.

Всего на улице Трамвайной расположено 33 дома. В 
первые годы своей жизни она была малоэтажной. Инди-
видуальная застройка началась в 40-х годах, многоэтаж-
ная – в 50–60-х. Кстати, первый асфальт встречается 
именно в «высотной» части улицы Трамвайной. Дома 
№ 28 и 30 – цель нашей поездки –  «держатся» обособлен-
но и соседствуют с трамвайным депо, которое вступило 
в строй в начале 1936 года. По мнению жителей, именно 
месторасположение и подарило улице название. 

Дома, куда нас пригласили, своего рода достопримеча-
тельность улицы Трамвайной. Их история началась в 60 
годы, когда для членов и работников магнитогорского от-
деления Всероссийского общества слепых было построено 
благоустроенное жильё. Наши герои, прожившие в этих до-
мах более полувека, утверждают, что инвалиды по зрению 
принимали в строительстве самое активное участие. 

Здесь необходимо уточнить, что в 1948 году в Магнито-
горске Всероссийским обществом слепых были открыты 
учебно-производственные мастерские для обеспечения 
рабочими местами инвалидов по зрению. В 50–60 годы 
мастерские преобразовали в предприятие. Тогда же руко-
водством города было принято решение о строительстве 
домов для его работников. 

– Живу здесь уже 57 лет, – рассказывает жительница дома 
№ 28 Любовь Соколова. – У нас всегда был очень красивый, 
ухоженный двор. Акации забором 
стояли. А теперь осталась только 
пара деревьев да воспоминания. 
Сейчас детвора мало на улице гу-
ляет, а мы, можно сказать, во дво-
ре жили: играли в лапту, прятки, 
классики. Возле дома много лаво-
чек стояло, и вечерами они всегда 
были заняты. Соседи выходили, 
чтобы поделиться новостями, 
обсудить какое-то событие. Муж-
чины играли в домино и шахматы. 
А потом накрывали стол и всем 
двором пили чай. Незабываемое 
время. Шумно отмечали свадьбы 
и праздники и в последний путь 
тоже провожали всем двором. 

Кстати, и наше общение проходило в беседке, где жильцы 
двух домов по привычке собираются вечерами. Времена 
изменились, сетуют старожилы улицы Трамвайной, раньше 
во дворе чай пили, теперь – пиво. 

– Мой отец работал электриком в обществе слепых, 
– вспоминает Валентина Ганенкова. – Вот нам и дали 
здесь квартиру. С того дня прошло 58 лет. В этом доме 
прошла молодость, здесь росли дети и внуки. У нас всегда 
был очень дружный двор. Даже если кто-то переезжал, 
то добрые отношения сохранялись. Вот, помню, жила в 
доме семья инженера Базилянского, они потом в Израиль 
переехали, а недавно, говорят, приезжали в Магнито-
горск и приходили в родной двор. Хотели узнать, кто из 
прежних жильцов остался, что изменилось.

Постепенно к нашей беседе подключились жители 
дома № 30. Большинство из них по-прежнему имеют 
отношение к обществу слепых. 

– На этом месте раньше было болото, – рассказывает 
старший дома № 30 Владимир Любимов. – Его построи-
ли в 1963 году, но прежде провели большую работу 
по осушению почвы. Завозили грунт, засыпали на два 
раза. Фундамент тоже сделали двойной. А сдавали дом 
в морозы – 28 декабря, но люди не роптали, всем хоте-
лось скорее в благоустроенную квартиру заехать. 

Во время экскурсии по двору жители с теплотой 
показывали самые любимые уголки и припоминали 
ситуации, которые с ними связаны. Так, на площадке 
между домами обычно варили коллективную уху: одни 
ловили рыбу, другие – занимались костром. 

– А когда уха была готова, созывали всех детей из 
двух домов и кормили досыта, – присоединяется к бе-
седе старшая дома № 28 Галина Ткачёва. – У нас вообще 
много традиций существовало. Вы не представляете, 
какие талантливые люди здесь жили: гармонисты, 
певцы. Каждый вечер во дворе – музыка, песни, танцы 

под аккордеон. Сейчас всё это утрачено, но мы, старо-
жилы, по-прежнему дружим, собираемся. 

Галина Молдованова одна из самых «молодых» жи-
тельниц дома № 30, её «стаж» всего 46 лет. 

– Работала в обществе слепых, и мне дали здесь квар-
тиру, – рассказывает Галина. – Помню, что встретили 
нас очень тепло. Дом свой берегли, сами пол в подъезде 
мыли, во дворе порядок поддерживали. Правильно со-
седи говорят, что дворы музыкальные были. В каждой 
семье свой гармонист. Хорошо жили, весело. 

Несмотря на тёплые воспоминания, разговор полу-
чился грустным: традиции утрачены, дома ветшают, 
а некогда уютные и зелёные дворы «держат марку» 
благодаря усилиям жителей. Но жители этих домов 
уверены, что при желании всё можно возродить. Ведь 
дружба, музыка, общие дела – вне времени, денег и 
политики.

Проект «ММ», посвящённый 
истории и будням 

магнитогорских улиц 

 Елена Брызгалина,  Виктор Рамих

Кстати, Трамвайные улицы и пере-
улки есть в Петербурге, Екатерин-
бурге, Нижнем Новгороде, Одессе, 
Симферополе, Черновцах, а в Уфе 
существует не только Трамвайная 
улица, но и Трамвайное шоссе.
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№ 19

Двор дома № 28

Один из немногих 
отреставрированных 
домов на улице 
Трамвайной

В прежние годы каждый вечер здесь проходили танцы

Жители домов № 28 и 30: Владимир Любимов, 
Галина Ткачёва, Любовь Соколова, 
Валентина Ганенкова, Галина Молдованова



Когда училась в школе, 
класс водили на комби-
нат. То, что видели мы, 
нынешним школьникам 
показать не получится: 
мартены ушли в историю. 
Зато сегодня гости ММК 
имеют возможность уви-
деть современное произ-
водство – комплексы станов 
«2000» холодной прокатки 
и «5000» горячей прокатки. 

Меняются времена и технологии, 
но, уверена, яркие, незабываемые 
впечатления, которые получает 
человек, не связанный с производ-
ством, побывав на металлургиче-
ском гиганте Магнитки, остаются 
в памяти у каждого.

В раздевалке гвалт и суета: на ка-
кой ещё экскурсии тебе предложат 
сменить одежду. Те, кто работает 
на предприятии, улыбаются и объ-
ясняют, зачем нужны другая обувь 
и каска, для чего перчатки и очки. 
И заостряют внимание на том, что 
среди работников ММК экскурсан-
ты будут выделяться яркими крас-
ными куртками, так называемыми 
гостевыми.

После обязательного инструкта-
жа по технике безопасности гостям 
показывают стенд готовой продук-
ции комбината.

– Это и есть исходное сырьё – 
железная руда, которую добывают 
из недр земли, – рассказывает экс-

курсовод Ксения Суднева. – Из неё 
производят агломерат, который 
используется для выплавки чугу-
на. А это – угольный концентрат, 
из которого делают кокс,  – тоже 
впоследствии сырьё для домны. 
Здесь можете видеть уже готовую 
продукцию – белая жесть, прокат с 
полимерным покрытием. 

Каждый образец можно поде-
ржать в руках – это не возбраняет-
ся. Интерес вызывает экспозиция 
продукции сортового цеха – ар-
матура, квадрат, уголок, катанка. 
Большинство участников экскур-
сии – родственники работников 
сортового цеха, в котором им пред-
стоит побывать.

Но начинается маршрут с до-
менной печи № 9. Большинство 
происходящих в цехе процессов 
скрыто от глаз. Но экскурсовод 
расскажет обо всём: что печь – 
агрегат шахтного типа, сыпучие 
сырьевые материалы поступают 
сверху – агломерат, кокс, окатыши, 
те самые, что видели на стенде ин-
формационного центра. Объяснит, 
что в процессе принимает участие 
газ. Образующаяся калашниковая 
пыль отправляется на аглофабри-
ку. А вот и жидкий чугун – группа 
как раз попадает на выпуск, – его 
дальнейший путь лежит в стале-
плавильный цех.

Экскурсанты не могут не заме-

тить, что спецодежда доменщиков 
отличается от той, что выдали им. 
Ещё бы: посмотреть на работу из-
далека и находиться в непосред-
ственной близости с печью – боль-
шая разница. Поэтому и куртка со 
штанами суконные, и шапка-конус, 
закрывающая голову и плечи, и 
ботинки на толстой подошве. У спе-
циалистов, работающих на пульте 
управления доменной печью, не-
обходимости в такой амуниции 
нет. Но степень ответственности 
высока: мастер, технолог и га-
зовщик контролируют все этапы 
автоматизированного процесса с 
помощью датчиков и камер.

Инспектор-делопроизводитель, 
секретарь начальника сортового 
цеха Светлана Савва не скрывает 
интереса к увиденному:

– Хотя и работаю не первый год – 
десять лет уже в сортовом, до этого 
в ЛПЦ № 5 – многого на комбинате, 
естественно, не видела. А наши 
дети, близкие и вовсе находятся по 
ту сторону забора и представления 
не имеют, как здесь всё устроено. 
То, что сейчас благодаря программе 
развития промышленного туризма 
стали возможны экскурсии на про-
изводство, здорово. Очень важно, 
что практически любой желающий 
может увидеть жизнь комбината 

изнутри и понять, насколько все 
здесь глобально и серьёзно. 

На экскурсию Светлана пригла-
сила четверых старшеклассников-
родственников.

Аркадий учится в школе  
№ 49 и на комбинат поехал  
не из праздного любопытства – 
именно с этим предприятием 
намерен связать свою судьбу

– Пока не определился со спе-
циальностью – время на это ещё 
есть, – говорит юноша. – Вот и по-
смотрю, где что производят, получу 
какие-то первоначальные пред-
ставления, чтобы потом подробней 
изучить. Увижу, в каких условиях 
люди работают. 

Пока общалась с семьёй Сав-
ва, добрались до кислородно-
конвертерного цеха. Старший 
мастер разливки МНЛЗ № 6 Де-
нис Кащеев показывает, как идёт 
газорезка слябов, подробно, с 
цифрами рассказывает о работе 
линии. Среди группы выделяется 
дотошностью молодой мужчина: 
расспрашивает, снимает процесс 
на камеру телефона. Когда удо-
влетворил интерес и вопросы к Де-
нису Владимировичу закончились, 
интересуюсь у него – кто, откуда? 
Оказывается, Евгений Чеботарёв 
из Усть-Катава, приехал в гости к 
другу. Тот и предложил ему съез-
дить на экскурсию на комбинат. 

– С радостью согласился и не 
жалею! Я экономист, работал на 
вагоностроительном заводе и за-
нимался поставками металла. Так 
что мне интересно увидеть работу 
ММК не только как обывателю, 
но и с профессиональной точки 

зрения. Признаюсь, поражён мас-
штабами, технологиями, которые 
применяют. Не зря ММК называют 
металлургическим гигантом – это 
грандиозное производство!

Так получилось, что большой по 
территории сортовой цех группа 
проходит наоборот: не с начала ра-
боты производственной линии, а с 
конца. Поэтому первое впечатление 
– от ярко пылающей, раскалённой 
змейки-катанки, с огромной скоро-
стью укладывающейся кольцами и 
плывущей по конвейеру, а по ходу 
остывающей, к участку упаковки. 
Чем дальше двигаемся, тем толще 
прокат. На начальной стадии это 
металлические балки с квадрат-
ным профилем с ребром не меньше 
100 миллиметров. Чтобы из этих 
«чурбаков» вышла сантиметровая 
катанка, заготовка протягивается 
через десятки прокатных валков. 
Скорость сумасшедшая, на обору-
дование направлены струи воды 
для охлаждения – одним словом, 
зрелищно. Хорошая точка в экс-
курсии. 

Впрочем, пока возвращаемся на 
«базу», экскурсовод рассказывает 
ещё немало интересного. К при-
меру, из истории горы Магнитной, 
которую до революции не раз 
перепродавали и даже дарили в 
качестве приданого. Если бы не 
революция, комбината могло и 
вовсе не быть. Хотите подробно-
стей? Тогда вам прямая дорога на 
экскурсию на градообразующее 
предприятие – услышите и уви-
дите много интересного, даже не 
сомневайтесь.

 Ольга Балабанова
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru
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К папе на работу

Промышленный туризм

Семьи работников ММК побывали с экскурсией на доменной 
печи № 9, в кислородно-конвертерном и сортовом цехах

Экскурсию для родственников работников комбината проводит Ксения Суднева

 Доменная печь № 10
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По решению губернатора
Губернатор Челябинской области Борис Дубров-
ский подписал распоряжение о направлении 
средств из областного бюджета муниципальным 
районам на ремонт учреждений здравоохране-
ния.

Об этом сообщает пресс-служба регионального минздра-
ва. Так, Карталинская городская больница получит на за-
вершение ремонта 200 тысяч рублей. Ранее медучреждение 
уже получило средства на восстановительные работы в ста-
ционаре. По программе «Реальные дела» удалось обновить 
здание городской больницы, восстановить коммуникации, 
заменить окна, обновить кабинеты. Выделенные по реше-
нию губернатора 200 тысяч рублей пойдут на окончание 
ремонтных работ в больнице и на обновление материально-
технической базы учреждения.

Кизильский район получит 200 тысяч рублей на ремонт 
помещения фельдшерско-акушерского пункта в посёлке Из-
майловский и 80 тысяч рублей на восстановление системы 
отопления врачебной амбулатории посёлка Путь Октября.

– Сегодня в Челябинской области в строю около 680 
фельдшерско-акушерских пунктов. Ни один из них не 
закрыли, потому что важность первичной медицинской 
помощи сложно переоценить, – отметил губернатор Борис 
Дубровский. – В посёлках и деревнях могут не знать глав-
врачей районных больниц, но все знают своего фельдшера. 
К нему в первую очередь обращаются жители сёл. Многие 
ФАПы требуют капитального ремонта или замены. По мере 
возможности из регионального бюджета направляются 
средства на их восстановление. Кроме того, за счёт бюджета 
в течение трёх ближайших лет будут строиться новые ФАПы 
и офисы врачей общей практики – на эти цели до 2020 года 
будет направлено около 1,4 миллиарда рублей.

Кизильскому и Карталинскому районам также выделено 
по 80 тысяч рублей на материальную помощь жителям.

Заболеваемость

Осторожно, пневмония
По данным регионального Роспотребнадзора, 
ситуация с заболеваемостью гриппом и ОРВИ на 
Южном Урале далека от эпидемической. 

На конец октября в области диагноз ОРВИ был поставлен 
19272 южноуральцам. Уровень заболеваемости ниже по-
рогового на 16,8 процента. Случаев гриппа не зарегистри-
ровано. Профилактическую вакцинацию на начало ноября 
прошли более 690 тысяч человек.

В то же время с сентября отмечен серьёзный сезонный 
рост заболеваемости внебольничными пневмониями. 
Заболеваемость растет как среди взрослых, так и среди 
детей. Самый высокий рост отмечается у дошкольников и 
подростков. Большинство случаев болезни – 55 процентов 
– связано со стрептококковой, в том числе пневмококковой 
инфекцией. В Магнитогорске из-за вспышки пневмонии в 
нескольких школах на карантин были закрыты отдельные 
классы и полностью – основное здание школы № 8. В на-
стоящее время на карантин с 7 по 16 ноября отправлен один 
из классов школы № 40.

Пневмония обычно протекает с кашлем и высокой темпе-
ратурой, но бывают и стёртые формы. Для точной постанов-
ки диагноза необходимо пройти рентгенодиагностику.

Профилактика пневмонии аналогична профилактике 
любых респираторных инфекций. Нужно стараться избегать 
контакта с больными, тщательно соблюдать требования 
гигиены – мыть руки перед едой, по возвращении с улицы, 
после пользования общими предметами. В помещениях 
регулярно проводить влажную уборку и проветривания. 
При появлении первых симптомов заболевания обращаться 
к врачу.

Фармацевтика

Поможет, но не исцелит
Определён список слов и выражений, использо-
вание которых неприемлемо в рекламе безре-
цептурных лекарств. Документ с рекомендация-
ми по соблюдению законодательства подписали 
крупнейшие фармассоциации страны и Феде-
ральная антимонопольная служба.

Как передаёт «Российская газета», в рекомендациях на-
писано, что недопустимо использовать в рекламе глаголы 
и глагольные формы совершенного вида, существительные 
и наречия, указывающие на наступление конечного резуль-
тата и не позволяющие иное толкование. Это такие слова, 
как «избавит», «вылечит», «победит», «устранит», «снимет 
боль, спазм». А также «излечит», «непременно», «гаранти-
рованно», «навсегда». 

Вместо них нужно использовать глаголы несовершен-
ного вида: «лечит», «способствует лечению», «помогает», 
существительные и наречия: «причина», «заболевание», 
«симптомы», «бережно», «удобно», «существенно». Ис-
целяющие свойства препаратов, которые рекламируются, 
должны быть подтверждены инструкцией по применению, 
стандартами медпомощи или иными документами, утверж-
дёнными Минздравом.

Кроме того, в рекламу не следует включать какие-либо 
отсылки к образу врача или фармацевта, словесные или изо-
бразительные, основанные на реалистичном образе или на 
его условном изображении, например, средствами живописи 
или мультипликации, в образе сказочного персонажа.

Здравоохранение

Возраст

Финансирование

Без отрыва от производства

– Этот комплекс приобретён за счёт 
средств Магнитогорского металлургиче-
ского комбината для поликлиники № 1,  
– объясняет заместитель главного вра-
ча по амбулаторной базе АНО «ЦКМСЧ»  
В. И. Шевелина. – Он позволяет проводить 
флюорографическое обследование орга-
нов грудной клетки непосредственно на 
промышленной площадке комбината. Это 
очень удобно для работников ММК, так как 
им не нужно ехать для этого в поликлинику. 
В среднем на каждого пациента уходит не 
больше десяти минут. 

Чтобы увидеть это чудо медицинской 
техники в действии, бригада «ММ» от-
правилась на территорию ремонтно-
строительного цеха ООО «ОСК». Возле 
рентген-автомобиля – живая очередь. 

– Очень удобно, что теперь можно пройти 
флюорографию лёгких прямо на работе, – 
отмечает мастер участка гидравлического 
оборудования ООО «ОСК» РСЦ Виль Ша-
рипов. – Раньше приходилось в выходной 
день ехать в поликлинику, а сейчас всё это 
заняло считанные минуты.

– Мой цех находится в двух шагах отсю-
да, – объясняет водитель ООО «Стройком-
плекс» Владимир Шрейдер. – Сейчас пройду 
обследование и снова на работу. 

Внутри передвижного комплекса светло 
и тепло. В этом ещё одно его преимущество: 
можно проводить обследование в любую 
погоду. 

– На новом комплексе уже прошли 
обследование органов грудной клетки 
к медицинскому осмотру работники 
ООО «Шлаксервис», ЭСПЦ и ремонтно-
строительного цеха ООО «ОСК», – поясняет 
врач-рентгенолог поликлиники № 1 АНО 
«ЦКМСЧ» Айгуль Кунаева: – На очереди, 
согласно графику медицинских осмотров 
на 2018 год, работники ДОЦ, ГОП, рудника. 
В смену обследуем до ста человек. 

Подвижной комплекс позволил разгру-
зить флюорографический кабинет рент-
геновского отделения поликлиники № 1 
АНО «ЦКМСЧ», где металлурги проходят 
обследование органов грудной клетки к 
профилактическим медицинским осмо-
трам. Результаты флюорографических 
обследований на промплощадке заносятся 
в единую информационную базу данных 
профилактических осмотров работников 
ММК. В течение года, благодаря подвиж-
ному комплексу, проходят обследование 
около 20 тысяч работников комбината.

 Елена Брызгалина

Работники ММК теперь вновь могут проходить обследование  
органов грудной клетки прямо на промплощадке 
В конце октября на комбинате начал работу новый подвижной 
флюорографический комплекс, приобретённый на смену прежне-
му, устаревшему морально и физически. Комплекс представляет 
собой автомобиль «КамАЗ», оборудованный малодозовым цифро-
вым сканирующим флюорографом «ПроСкан-7000» с рентгенза-
щитной кабиной, понижающей радиационную нагрузку на персо-
нал.

Генетика оказывает относи-
тельно небольшое влияние на 
продолжительность жизни, как 
говорит новое исследование, 
охватившее более 400 миллио-
нов человек.

Согласно данным исследования, 
опубликованного в журнале Genetics, 
долголетие в основном определяется 
образом жизни, тогда как ДНК влияет 
на него лишь на 10 процентов.

Учёные из Calico Life Sciences LLC, 
компании, финансируемой Google и 
занимающейся вопросами биологии 
старения, совместно с исследователя-
ми из компании Ancestry исследовали 
генетическое влияние на продолжи-
тельность жизни. Они проанализиро-
вали родословные 439 361 203 человек, 
включая даты их жизни, место рожде-
ния и семейные связи.

Большой объём базы данных позво-

лил учёным изучить семьи в течение 
нескольких поколений, анализируя 
долголетие не только кровных род-
ственников, но и родственников со 
стороны супруга или супруги.

Благодаря математическим и ста-
тистическим расчётам, учёные обна-
ружили, что у родных и двоюродных 
братьев или сестёр наследственный 
фактор играет примерно такую же 
роль, как показывали предыдущие 
исследования. В частности, гены 
объясняют от 20 до 30 процентов 
продолжительности жизни, причём 
эта оценка снижается ниже 15 про-
центов для родственников противо-
положного пола.

Исследователи также обнаружили, 
что продолжительность жизни супру-
гов в большей степени схожа, чем у 
братьев и сестёр противоположного 
пола. Возможное объяснение этому 
заключается в том, что супруги живут 

в одном доме и у них общие негенетиче-
ские факторы (диета и образ жизни).

Тем не менее, результаты исследова-
ния также показали, что у двоюродных 
братьев или сестёр супруга/ги схожая 
продолжительность жизни, несмотря 
на то, что они не являются кровны-
ми родственниками и не проживали 
вместе.

Авторы полагают, что вероятным 
объяснением являются «ассортатив-
ные браки» (браки, при заключении 
которых обнаруживается тенденция к 
большому сходству некоторых феноти-
пических черт у брачных партнёров, то 
есть предпочтение в выборе брачного 
партнёра по наличию или по отсут-
ствию какого-либо признака).

По словам исследователей, если учи-
тывать и этот фактор выбора партнёра, 
то наследственность на самом деле 
объясняет не более 7 процентов долго-
летия, а, возможно, даже меньше. Гены 
сами по себе не могут спасти от ранней 
смерти. Другие факторы оказывают 
намного большее влияние. Результаты 
исследования показывают, что тот, кто 
хочет прожить дольше, должен лучше 
и правильнее питаться и делать физи-
ческие упражнения, вместо того, чтобы 
полагаться на хорошие гены дедушки.

«Не равняйтесь»  
на дедушку
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Айгуль Кунаева, врач-рентгенолог  
поликлиники № 1 АНО «ЦКМСЧ» 
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Молодёжка

«Канадский» сериал
После трёх матчей традиционной серии с коман-
дами заокеанских юниорских лиг молодёжная 
сборная России по хоккею уступает в противо-
стоянии канадцам – 1:2. Магнитку в этом турне 
в нашей национальной команде представляет 
защитник Савелий Ольшанский.

Россияне начали традиционную ноябрьскую серию с по-
ражения от команды Западной хоккейной лиги – 1:2. Но во 
второй встрече выиграли у неё со счётом 3:1 (Ольшанский 
отметился голевым пасом). Первый поединок со сборной 
Хоккейной лиги Онтарио завершился поражением россиян 
– 1:3. Второй – состоялся сегодня ночью по российскому 
времени.

Напомним, что всего молодёжная сборная страны сыгра-
ет в этом турне по Канаде шесть встреч – по две с команда-
ми Западной хоккейной лиги, Хоккейной лиги Онтарио и 
Главной юниорской хоккейной лиги Квебека.

Тем временем другой состав национальной молодёжной 
команды, в котором Магнитку представлял форвард Павел 
Дорофеев, принял участие в Кубке четырёх наций в чеш-
ском городе Годонин. Начав турнир с поражения от финнов 
– 3:5, россияне затем победили чехов – 6:5 и шведов – 5:1, 
заняв в итоге второе место. Дорофеев отметился голевым 
пасом в игре с чехами.

Главным турниром для молодёжной сборной станет 
чемпионат мира для хоккеистов не старше двадцати лет, 
который с 26 декабря по 5 января пройдёт в Канаде.

Шахматы

Бронза уральской пробы
Два представителя Магнитки стали бронзовыми 
призёрами первенства Уральского федераль-
ного округа по классическим шахматам среди 
мальчиков и девочек, юношей и девушек от 
одиннадцати до девятнадцати лет.

Медали завоевали Вячеслав Мельников среди мальчиков 
до пятнадцати лет и Полина Корнева среди девочек до 
тринадцати лет.

Вячеслав Мельников набрал семь очков из девяти воз-
можных – столько же, сколько занявший второе место 
Альберт Халиуллин из команды Свердловской области. 
Победителем в этой возрастной категории стал Тимур 
Сабиров (восемь очков) из Ханты-Мансийского АО.

Полина Корнева набрала шесть с половиной очков – 
столько же, сколько две другие участницы, занявшие места 
со второго по четвёртое. Победителем стала Светлана Ново-
сёлова (семь очков) из команды Тюменской области.

Футбол

Кубковые страсти
На финальном этапе Кубка России по футболу 
среди команд третьего дивизиона футболисты 
магнитогорского «Металлурга» заняли четвёр-
тое место среди шести участников.

Турнир прошёл на минувшей неделе в Сочи. Наша коман-
да стартовала неудачно, уступив московскому «Олимпу» 
(1:5), нововоронежскому «Атому» (0:1) и ФК «Череповец» 
(0:3). Но два заключительных матча магнитогорцы выи-
грали, одолев красноярский «Рассвет» (2:1) и разгромив 
«Ростов-2018» (4:0).

Обладателем Кубка России среди команд третьего диви-
зиона стал московский «Олимп». Одинаковое количество 
очков с победителем – по одиннадцать – набрал ново-
воронежский «Атом», но у москвичей – лучше разность 
забитых и пропущенных мячей. Очный поединок между 
двумя лидерами в последний день турнира завершился 
вничью (2:2).

Напомним, в финальный турнир, в котором участвовали 
шесть сильнейших любительских клубов, наша команда 
пробилась благодаря победе на зональном этапе. В ре-
шающих матчах магнитогорцы тогда по сумме двух матчей 
обыграли одноклубников из Аши (0:0 и 2:0), которые стали 
победителями регионального турнира (Урал – Западная 
Сибирь) первенства страны среди команд третьего диви-
зиона.

Волейбол

Матч лидеров
Сегодня в Оренбурге стартует третий тур муж-
ского чемпионата страны по волейболу среди 
команд высшей лиги «Б» (зона Восток).

Сейчас в турнире лидирует «Магнитка-Университет», 
одержавшая в первых двух турах, прошедших в Магнито-
горске и Стерлитамаке, пять побед в шести матчах. Наши 
волейболисты набрали пятнадцать очков. Столько же у 
занимающей второе место ижевской команды «ИжГТУ-
Динамо», но у магнитогорцев лучше соотношение выигран-
ных и проигранных сетов – 16:4 против 16:6.

В третьем туре лидеры встретятся между собой  в первой 
же встрече – сегодня в Оренбурге «Магнитка-Университет» 
сыграет с «ИжГТУ-Динамо». Завтра наши волейболисты  
встретятся с «Нефтяником-2» из Оренбурга, 15 ноября – с 
«Тарханом-2» из Стерлитамака.

Курс евро на хоккейный лад
Сборная России с победы начала новый олимпийский цикл

Допустив досадную осечку в 
стартовом матче нового чем-
пионата страны, баскетболисты 
магнитогорского «Динамо» 
затем выиграли пять встреч 
подряд и заняли привычное 
место среди лидеров второго 
дивизиона суперлиги.

На прошлой неделе наша команда 
во Дворце спорта имени И. Х. Ромазана 
дважды обыграла «Локомотив-Кубань-
ЦОП» из Краснодара. Первый поединок 
завершился уверенной победой хозяев 
– 92:69, во втором – гости постарались 
дать бой, но успех всё равно сопутство-
вал динамовцам – 93:88.

После шести матчей «Динамо» на-
брало одиннадцать очков – столько же, 

сколько «Арсенал» из Тулы. Впереди в 
таблице второго дивизиона суперлиги 
лишь «Уфимец», который сыграл на 
две встречи больше и одержал семь 
побед.

Более десяти очков в среднем за игру 
набрали четверо динамовцев: Никита 
Иванов – 14,8 очка, Владимир Чичайкин 
– 13,8, Александр Матвеев – 13,5, Иван 
Фещенко – 13,2. Лидеры по голевым 
передачам: Александр Матвеев – 4,7 в 
среднем за матч и Алексей Осокин – 3,7. 
Иван Фещенко лучше всех играет под 
щитом – 6,7 подбора в среднем за игру.

Теперь магнитогорскому «Динамо» 
предстоит очень сложный выезд, в 
котором нашим баскетболистам будут 
противостоять команды из группы 
лидеров. 22 и 23 ноября питомцы 

Олега Игумнова в столице Чувашской 
Республики сыграют с «Чебоксарскими 
ястребами», 26 и 27 ноября – в столице 
Башкортостана с «Уфимцем», ставшим 
для Магнитки очень принципиальным 
соперником. От этих встреч во многом 
будет зависеть положение нашей ко-
манды в таблице второго дивизиона 
суперлиги. Претендентов на первое 
место в турнире, в отличие от прошлого 
сезона, очень много. Тем интереснее 
сложится чемпионат, который только 
начинает свой разбег.

Следующие домашние матчи наши 
баскетболисты сыграют в последний 
зимний месяц. 3 и 4 декабря им будет 
противостоять БК «Рязань», 7 и 8 де-
кабря – нынешний сосед по таблице 
«Арсенал» (Тула).

Напомним, что перед магнитогор-
ским «Динамо» стоит задача – выиграть 
второй дивизион суперлиги чемпиона-
та России по баскетболу.

Баскетбол

Пять побед подряд

Возвращение защитника маг-
нитогорского «Металлурга» 
Виктора Антипина в сборную 
России в целом прошло на 
позитивном фоне. Но концов-
ка очередной краткосрочной 
командировки самого результа-
тивного игрока линии обороны 
нашего клуба в «Красную маши-
ну» получилась смазанной.

На прошлой неделе главная нацио-
нальная хоккейная команда страны уве-
ренно выиграла первый в сезоне этап 
Евротура. В Хельсинки на «Хартвалл-
Арене» россияне победили сначала 
хозяев – финнов – со счётом 3:0, затем 
повергли шведов – 4:1 и гарантирова-
ли себе первое место в Кубке Карьяла. 
Однако уже в ранге досрочного победи-
теля турнира команда Ильи Воробьёва 
неожиданно уступила занявшим по-
следнее место чехам – 2:5, хотя дважды 
вела в счёте по ходу встречи. Милош 
Ржига, сменивший на посту главного 
тренера чешской сборной нынешнего 
наставника «Металлурга» Йозефа Ян-
дача, всё-таки добыл одну победу на 
дебютном для него этапе Евротура.

Единственное поражение не омра-
чило главного итога поездки нашей 
сборной в финскую столицу: новый 
олимпийский цикл хоккейная Россия, 
представившая в Кубке «Карьяла» са-
мый молодой состав из всех участников, 
начала успешно. Правда, получать сам 
кубок, который организаторы впервые 
в истории турнира решили-таки вру-
чить победителю, нашим хоккеистам 
пришлось после проигранного матча.

«Если говорить в целом об итогах 
турнира, позитива больше, – подвёл 
итог главный тренер национальной ко-
манды Илья Воробьёв. – Мы выиграли 
кубок, проверили многих дебютантов. 
У нас команда, мы не выделяем никого 
персонально, играем в коллективный 
хоккей». 

Виктор Антипин, вернувшийся в 
сборную после долгого перерыва, 
вызванного его отлучкой в прошлом 
сезоне в заокеанскую Национальную 
хоккейную лигу, сыграл в Хельсинки в 
двух встречах из трёх.

Впервые в истории  
Кубка «Карьяла» организаторы 
вручили победителю сам трофей

Были представители «Металлурга» 
и в двух других командах, занявших в 
Кубке «Карьяла» второе и третье места. 
В финской сборной выступал форвард 
Ииро Пакаринен, в шведской – напа-
дающий Деннис Расмуссен. В магнито-
горском клубе оба этих хоккеиста вы-
деляются хорошими бомбардирскими 
показателями. Расмуссен, набравший 19 
(5+14) очков по системе «гол плюс пас», 
занимает вторую строчку в списке са-
мых результативных игроков команды, 
а Пакаринен с девятью голами – второе 
место в рейтинге снайперов. Но в своих 
национальных командах магнитогор-
ские финн и швед бомбардирскими 
качествами не блеснули, не набрав ни 
единого балла по системе «гол плюс 
пас» в Кубке «Карьяла».

Пока первая сборная России добыва-
ла победу на стартовом в сезоне этапе 
Евротура в Хельсинки, её ближайший 
резерв – так называемая олимпийская 
команда – боролась за Кубок Германии 
в немецком Крефельде. И тоже заняла 
первое место, выиграв три встречи.

Начав турнир с победы над хозяевами 
в овертайме – 4:3, наши резервисты 
затем обыграли словаков – 2:1, а в за-
ключительный день – швейцарцев со 
счётом 4:2. Представитель Магнитки в 
олимпийской сборной России форвард 
Андрей Чибисов на турнире в Крефель-
де играл в первом звене и отметился 
хорошей результативностью. Он забро-
сил шайбу и сделал голевую передачу 
в первом поединке против немцев и 
поучаствовал в одной из голевых ком-
бинаций в последней встрече против 
швейцарцев, записав на свой лицевой 
счёт результативный пас.

Тем временем хоккеисты «Металлур-
га», не вошедшие в составы различных 
национальных команд, в прошедшей 
паузе регулярного чемпионата КХЛ про-
вели интенсивные тренировки на льду 
магнитогорской арены. Возможностей 
в спокойной обстановке отработать 
новые комбинации и наиграть новые 
сочетания звеньев нападающих и пар за-
щитников нашей команде теперь долго 
не представится. Внутренний чемпио-
нат возобновляет свой стремительный 
бег. Вчера Магнитка провела первый 
поединок после антракта – в Москве 
команда сыграла со «Спартаком». Матч 
был особым для главного тренера Йозе-
фа Яндача, который 12 ноября отметил 
свой золотой юбилей.

  Владислав Рыбаченко
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Регулярно на сайте МП трест 
«Водоканал» вывешивают спи-
сок должников, не оплачиваю-
щих длительное время услуги 
по холодному водоснабжению. 
И каждый раз здесь появляются 
десятки новых адресов горо-
жан, проживающих в частном 
секторе Магнитогорска. По-
падание в «чёрный» список 
означает большую вероятность 
лишиться жизненно важно-
го ресурса или возможности 
водоотведения – процедуру 
закрытия доступа в систему 
канализации называют тампо-
нированием.  

Как быстро и несложно лишить 
должника воды, специалисты треста 
«Водоканал» показали журналистам на 
примере двух домовладений посёлка 
Радужный. Считанные минуты – и всё. 
Чтобы выполнить работу, присутствия 
владельцев не нужно – доступ в коло-
дец есть прямо на улице. А для жиль-
цов, когда вернутся домой, «сюрприз» 

будет.  Впрочем, о таких последствиях 
должников непременно осведомляют, 
прежде чем перейти к кардинальным 
мерам – настоятельно, в письменных 
уведомлениях предлагают погасить 
долги. Проигнорировали? Получите! 
Зато, как правило, стоит перекрыть 
воду или доступ в канализацию, бегом 
бегут в кассу и платят по счетам. 

Задолженность жителей 
частного сектора перед трестом 
«Водоканал» составляет  
19,6 миллиона рублей

– Отключения должников произ-
водятся путём видимого разрыва и 
тампонирования выпуска централь-
ной канализации, – рассказала на-
чальник службы учёта реализации 
воды МП трест «Водоканал» Наталья 
Зверева. – Такие меры применяются 
к абонентам, имеющим дебиторскую 
задолженность свыше трёх месяцев. 
Работники Водоканала до момента 
ограничения ресурса предупреждают 
жильцов: почтовыми уведомлениями, 

с помощью контролёров, информаци-
ей в квитанции. К сожалению, принять 
во внимание материальное положение 
семьи у специалистов треста нет воз-
можности – просто нет таких данных. 
Но, получив уведомление, можно 
прийти к специалисту и договориться 
о рассрочке платежа. 

Тампонирование и отключение 
воды в частном секторе довольно 
действенная мера: 80 процентов сра-
зу гасят задолженность, остальные 
абоненты подписывают гарантийные 
обязательства о погашении долгов. 
До отключения ресурса лучше дело 
не доводить, поскольку, кроме задол-
женности, потом придётся оплатить 
услуги предприятия по проведению 
работ – как отключение, так и при-
соединение. Не всегда жители адек-
ватно воспринимают кардинальные 
меры со стороны ресурсоснабжающей 
организации, бывало, что и жалобы 
в прокуратуру писали. Но действия 
предприятия во всех случаях призна-
ны правомерными. 

На сегодняшний день в списке долж-
ников треста «Водоканал», опублико-
ванном на сайте предприятия, 1923 
адреса. Больше всего должников в 
посёлке Крылова  – 296 домовладений, 
Димитрова – 192, Дзержинского – 159, 
Западный-2 – 73 дома. В списке жите-
ли, задолжавшие от одной тысячи руб-
лей и больше. Есть и такие, чей долг 
исчисляется десятками сотен рублей: 
38, 47, 82 тысячи. Максимальный долг, 
который удалось найти, – 126,7 тысячи 
рублей. Такая задолженность вряд ли 
сформировалась по забывчивости. 
Кроме отключения ресурса, специали-
сты треста «Водоканал» ведут претен-
зионную работу, действуют через суд, а 
также «сливают» долги коллекторам. 
К слову, с помощью последних за один 
только месяц удалось вернуть долги 
по 400 лицевым счетам. 

Напомним, что до конца года пред-
приятия коммунальной сферы пред-
лагают погасить долги и готовы в 
рамках акции «В новый год без долгов»  
списать накопившиеся пени. 

 Ольга Балабанова

Нет оплаты – нет воды
Трест «Водоканал» продолжает планомерную работу  
со злостными  должниками

Пенсия

Не первый раз в конце ка-
лендарного года по кварти-
рам и в производственных 
коллективах появляются 
некие глашатаи, убеждая 
перевести накопительную 
часть пенсии в определён-
ный частный фонд, рисуя 
огромные преимущества. 
Обман и потеря денег, к со-
жалению, раскрываются не 
сразу.

Накопительная часть пенсии «за-
морожена» по решению правитель-
ства уже не первый год. Актуаль-
ный срок – как минимум до 2021 
года. И сейчас недобросовестные 
представители негосударственных 
пенсионных фондов запугивают 
граждан тем, что, якобы, если они 
не переведут накопительную часть 
пенсии в частный фонд, то лишатся 
её вовсе. И ещё: что в Пенсионном 
фонде России их средства не за-
страхованы. И при этом всячески 
расхваливают свой фонд.

Такая «перспектива» пугает 
и заставляет людей совершать 

необдуманные поступки, верить 
посулам, переводя свои средства в 
НПФ с громкими названиями.

Постучалась и в дверь моей 
квартиры представитель одного 
из НПФ, связанного с компанией, 
занимающейся добычей и про-
дажей природных ресурсов нашей 
страны. Минут десять-пятнадцать 
выслушивал явно заученную её 
речь. А потом задал всего лишь 
один вопрос, после которого жен-
щина поспешно ретировалась.

Дело в том, что никто из агентов 
частных фондов не предоставляет 
полной информации о механизме 
передачи пенсионных накоплений, 
о государственной гарантии, стра-
ховании средств, нюансах перевода 
накопительной пенсии из одной 
организации в другую. Что вполне 
естественно: для агента главное 
– заманить нового клиента, по-
скольку за каждый новый договор 
он получает комиссионные.

Такие уловки действуют, ме-
ханизм убеждения разработан 
профессионально, и многие маг-
нитогорцы верят на слово пред-

ставителям НПФ. Не вызывает 
подозрения и то, что они ходят по 
квартирам. Хотя для того, чтобы 
принять выверенное решение, не-
достаточно пятнадцатиминутной 
беседы в подъезде и подписания 
бумаг «на коленке». К сожалению, 
по действующему законодатель-
ству такой механизм работы НПФ 
с потенциальными клиентами 
вполне легален.

Для грамотного распоряжения 
своей будущей пенсией необходи-
мо, как минимум, посетить офис 
частного фонда, убедиться, что 
он обладает действующей лицен-
зией, обстоятельно побеседовать 
с сотрудником, оценить уровень 
их компетенций и, честно говоря, 
состояние самого офиса, хотя бы 
внешнее благополучие его сотруд-
ников. Взять образец предлагае-
мого вам договора, внимательно 
изучить его дома, а лучше – про-
консультироваться с независимым 
специалистом. Прочитать рекомен-
дации на официальном сайте ПФР, а 
также на портале Госуслуг изучить 
всю информацию о состоянии 

своего индивидуального лицевого 
счёта, открытого в Пенсионном 
фонде России. Всё это – доступный 
механизм, который позволит обе-
зопасить от возможных рисков.

Что имеем на самом деле? Все 
средства пенсионных накоплений 
учитываются в ПФР на индиви-
дуальных счетах – они, что важно 
помнить, не пересчитываются в 
баллы. Да, гражданин имеет право 
выбора – какому фонду доверить 
их инвестирование. Но, как от-
мечает большинство экспертов, в 
нынешней ситуации, когда пенси-
онная система страны очередной 
раз трансформируется, менять 
управляющего пенсионными сред-
ствами или негосударственный 
пенсионный фонд весьма опро-
метчиво.

Именно на вопрос о потере ин-
вестиционного дохода при смене 
фонда агент «газового» фонда мне 
и не нашлась что ответить…

Самое главное, о чём умалчива-
ют агенты НПФ, курсирующие по 
квартирам и производственным 
коллективам: пенсионные потери 

в случае перевода гражданином 
своих накоплений из одного фонда 
или управляющей компании в дру-
гую. Если в одном из фондов или 
УК ваши средства под управлением 
находились меньше пяти лет, то в 
случае выбора другого управляю-
щего или фонда вы теряете инве-
стиционный доход, полученный до 
истечения пятилетнего расчётного 
периода. Исчезает весь смысл тако-
го перехода до истечения пяти лет. 
Например, за три года накопили в 
одном фонде пять тысяч инвест-
дохода, а при переходе лишитесь 
указанного дохода.

Словом, как советуют в ПФР, 
перед принятием решения о судь-
бе своей накопительной пенсии 
детально изучите ситуацию, про-
считайте варианты, проконсуль-
тируйтесь со специалистами и 
только потом подписывайте до-
говор, досконально убедившись в 
необходимости этого.

Помните и о том, что до конца 
календарного года вы вправе 
вернуться в тот фонд или УК, в 
которой находились ранее. И если 
вы опрометчиво подали заявление 
о переводе накопительной части в 
другую организацию, необходимо 
оформить заявление в ПФР и вер-
нуться к прежнему страховщику.

  Михаил Скуридин

Постучали в дверь? Будьте бдительны!
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Колу разбавят акцизом
Минздрав поддержал введение 20-процентного 
налога на газированные напитки.

Сладкие газированные напитки в России могут подо-
рожать примерно на 20 процентов. Экспертный совет при 
правительстве предложил ввести акцизы на эту продук-
цию. Свою позицию он отразил в отзыве на федеральный 
проект «Укрепление общественного здоровья», который 
входит в нацпроект «Демография», призванный увели-
чить продолжительность жизни россиян. Нововведение 
будет способствовать переходу граждан на правильное 
питание – сегодня в стране ожирением, вызванным, в том 
числе, употреблением газировки и фастфуда, страдают два 
миллиона человек. В Минздраве инициативу поддержали, 
пишут «Известия».

В отзыве на этот документ экспертный совет при пра-
вительстве отметил, что размер акциза на подслащённые 
газированные напитки должен составлять не менее 20 про-
центов от их розничной цены. 17 октября отзыв за подписью 
члена совета Дарьи Халтуриной был направлен в Минтруд, 
который является разработчиком нацпроекта. До сих пор 
в России пищевые продукты акцизами не облагались – они 
взимаются только с производителей алкогольных напитков 
и этилового спирта.

Если налог будет введён, 1 л газировки в среднем подо-
рожает с 65 до 78 рублей.

Отзыв уже поступил в Минтруд, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства. Он был также направлен 
в Минздрав, который является ответственным за феде-
ральный проект «Укрепление общественного здоровья». В 
пресс-службе министерства отметили, что предложенные 
Экспертным советом меры рекомендованы Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения как эффективные при борьбе 
с неинфекционными заболеваниями.

В отзыве совета также говорится, что «оздоровление 
моделей питания» важно с точки зрения профилактики не-
инфекционных заболеваний и ожирения. Как ранее пояснял 
«Известиям» гендиректор ФГБУ «Национальный медицин-
ский исследовательский центр кардиологии» Минздрава 
Сергей Бойцов, избыточный вес и ожирение – ключевая про-
блема профилактической медицины. Они могут привести к 
гипертонии и сахарному диабету, а в перспективе чреваты и 
более серьёзными сердечно-сосудистыми заболеваниями.

По данным Минздрава, в 2017 году россиян, страдающих 
ожирением, стало больше на шесть процентов (по срав-
нению с 2016-м). Число пациентов, которым официально 
поставили этот диагноз, достигло двух миллионов – 1,3 
процента от населения страны.

Ранее Министерство здравоохранения уже предлагало 
ввести акцизы на сладкие напитки и продукты с избыточ-
ным содержанием соли. Инициатива была зафиксирована 
в проекте Стратегии по формированию здорового образа 
жизни. В документе указывалось, что в России смертность 
от основных неинфекционных заболеваний (например, 
сердечно-сосудистых) составляет 67,6 процента от общей 
смертности населения. Их причинами, как правило, ста-
новятся курение, неправильное питание, недостаточная 
физическая активность и употребление алкоголя.
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Дискуссия

Территория добра

Федеральные государствен-
ные стандарты реализуют 
не первый год, но до сих 
пор родители и педагоги 
не могут прийти к единому 
знаменателю в вопросах 
обучения детей.

Польза или вред?
Камнем преткновения на этот 

раз стала внеурочная деятельность. 
Нешуточный скандал в середине 
первой четверти разразился, как 
это нынче бывает, в соцсетях. Воз-
мущения родителей дошли до 
областного министерства. Мамы 
и папы недоумевали: почему кто-
то должен решать, какие занятия 
обязан посещать их ребёнок после 
уроков?

В школах объяснили: внеуроч-
ная деятельность по новым стан-
дартам является обязательным 
элементом школьной программы. 
Думали ли эксперты Минобразова-
ния РФ, составляя документы, что 

полезная инициатива обернётся 
такими проблемами. Ведь задум-
ка действительно была хорошей: 
кроме учебной деятельности, дети 
должны быть охвачены и другими 
занятиями, внеурочными. Ходить 
на экскурсии, концерты, участво-
вать в соревнованиях, выступать 
на концертах, готовить научные 
проекты. В общем, вести активную 
социально-познавательную жизнь 
в стенах школы.

Но, видимо, не всем школам или 
педагогам Магнитогорска хватило 
опыта, знаний, возможностей, что-
бы правильно организовать обяза-
тельную «внеурочку». Ведь гораздо 
проще вместо экскурсии или работы 
над научным проектом поставить 
дополнительные занятия, назвать 
их внеурочной деятельностью и 
усадить детей за парты ещё на пару 
уроков. Тем более, школам пред-
писано готовить «внеурочку» для 
всех классов аж на десять часов в 
неделю. А проектная деятельность 
– так для этого у детей есть родите-
ли. И планы выполнены, и отчёты 
сданы, и школьники внеурочной 

деятельностью охвачены на сто 
процентов. А чтобы отвертеться от 
«внеурочки» не было никакой воз-
можности, по утверждениям неко-
торых родителей, в ряде школ её и 
вовсе начали вставлять в основное 
расписание. У детей русский язык, 
математика, литература, внеуроч-
ная «Весёлая арифметика», а потом 
ещё окружающий мир и классный 
час. А как же санитарные нормы? А 
максимально допустимое число ча-
сов, проведённое за партами? Дети 
приходят домой уставшие, плюс 
уроки, плюс многие после школы 
посещают кружки и секции по соб-
ственному выбору в учреждениях 
дополнительного образования. 
А теперь представьте, что всё это 
происходит в начальной школе, где 
детишки только-только вышли из 
детского сада, в котором у них было 
максимум два-три занятия по 25 
минут. И тут сразу по семь–восемь 
академических уроков.

Конечно, родители стали воз-
мущаться. И как оказалось – не зря. 
Городское управление образования 
провело собрание для руководите-
лей школ, на котором был поднят 
вопрос об организации «внеуроч-
ки». Также специалисты управле-
ния ответили на вопросы, как долж-
на быть организована внеурочная 
работа, чтобы приносить пользу, а 
не вызывать стресс у детей.

Главное – гибкий подход
Максимально допустимое число 

внеурочных часов в неделю – десять. 
Меньше – можно, больше – нельзя. 
Можно ли отказаться от «внеуроч-
ки»? Нет, но можно организовать её 
в форме, которая устроит и детей, и 
родителей. Ведь главное, чтобы ре-
бёнок развивался всесторонне, а где 
он будет это делать, не так важно. 
Например, внеурочную программу 
можно осваивать вне школьных 
стен в кружках и секциях. Или дома 
– с родителями. Разумеется, школе 
нужно будет показать результаты 
этой работы. Подойдут и справки 
из секций и кружков, и дипломы за 
участие в конкурсах и соревнова-
ниях, и итоги научного труда, если 
ребёнок занимается дома.

Основное отличие внеурочной 
деятельности от обычных и до-
полнительных школьных занятий 
– она не может проходить в форме 
уроков и не входит в указанную в 
санитарных нормах аудиторную 
нагрузку.

– Внеурочная деятельность – это, 
как правило, прогулки, походы, 
творческие занятия, проектная 
деятельность, – подчеркнула глав-
ный специалист отдела организа-
ции дополнительно образования 
управления образования Светлана 
Корнещук. – Она должна быть вы-
несена из основного расписания 

и проходить после уроков. Или, 
если занятия идут во вторую сме-
ну, до начала основных уроков. 
Внеурочная деятельность может 
проводиться и в каникулярное 
время, и в выходные дни – это так-
же допустимо. Формы реализации 
внеурочной деятельности обра-
зовательная организация опреде-
ляет самостоятельно. Экскурсии, 
кружки, секции, круглые столы, 
конференции, диспуты – множество 
форм, только не урок. Рекомендует-
ся использовать формы, носящие 
исследовательский, творческий ха-
рактер, сочетать индивидуальную 
и групповую работу, обеспечивать 
гибкий режим занятий. Но, конечно, 
дети не должны сидеть за партами. 
Внеурочная деятельность призвана 
оптимизировать, а не увеличивать 
нагрузку.

Вопрос, который волнует многих 
мам и пап: могут ли секции заме-
нить внеурочную деятельность?

– Да, это допускается, – отметила 
Светлана Корнещук. – Можно при-
нести в школу справку о том, что 
ребёнок занимается определённое 
число часов в неделю дополнитель-
ным образованием, и результаты 
будут засчитываться как одна из 
составляющих внеурочной деятель-
ности. Также внеурочная деятель-
ность в соответствии с методи-
ческими рекомендациями может 
быть организована родителями 
самостоятельно. Или ребёнок мо-
жет какую-то часть работы выпол-
нять дома, а не с педагогом – такая 
форма работы также не предпо-
лагает постоянного нахождения в 
учреждении. Должен быть гибкий 
подход к организации внеурочных 
занятий.

Нужно ли обязательно посещать 
все десять часов «внеурочки»? 
Оказывается, нет. Эти часы даны 
для школ – они должны обеспечить 
детям возможность заниматься до 
десяти часов в неделю разными на-
правлениями внеурочной деятель-
ности: спортивно-оздоровительной, 
художественно-эстетической, 
научно-познавательной, военно- 
патриотической, а также обществен- 
но-полезной и проектной. Родители 
могут выбирать и направления, и 
объём занятий исходя из интересов 
ребёнка.

В поисках компромисса
А если родителей не устраивает 

форма организации внеурочной 
деятельности в школе? Первое, что 
нужно сделать, – подойти к руково-
дителю учреждения и объяснить 
свою позицию по данному вопросу. 
Не удалось достичь взаимопонима-
ния – родители могут обратиться в 
конфликтную комиссию образова-
тельного учреждения. И после этого 
администрация не принимает ника-
ких мер для изменения ситуации? 

Тогда следующий шаг – с конкрет-
ными фактами идти в управление 
образования, чтобы специалисты 
могли провести проверку. И, на-
конец, последняя инстанция, если, 
по мнению родителей, права детей 
нарушаются, – прокуратура.

Отметим, в областном министер-
стве образования также проком-
ментировали проблему. Первый 
заместитель министра образования 
Елена Коузова уточнила, что дис-
танционно разобраться в этом во-
просе достаточно сложно. Чтобы по-
нять, как организуют внеурочную 
деятельность в конкретной школе, 
нужно анализировать ситуацию 
изнутри. В минобре могут оценить 
организацию «внеурочки» только 
на основании информации, пред-
ставленной на сайте учреждения. 

– Вопрос не в том, что это занятие 
в расписании стоит, а в том, как оно 
организовано, – отметила Елена Ко-
узова. – И он должен рассматривать-
ся непосредственно в самой школе. 
Главный вопрос, который нужно 
задавать директору: покажите нам 
разные формы организации внеу-
рочной деятельности. У родителей 
есть право попросить разрешения 
посетить занятия, посмотреть, как 
они проходят, разобраться, чем урок 
отличается от внеурочной деятель-
ности.

Решение на контроле
В городском управлении об-

разования планируется создание 
рабочей группы для разработки 
методических рекомендаций для 
школ города по вопросам организа-
ции внеурочной деятельности.

– Понимаем, что это необходимо 
сделать, потому что есть много во-
просов у школ, и, как видим, есть 
много недовольства родителей, – 
объяснила Светлана Корнещук. – В 
любом случае нужны разъяснения. 
Во-первых, правильно должно 
быть составлено расписание, ро-
дители должны понимать, что вот 
это – уроки, а вот это – внеурочная 
деятельность. 

Администрациям школ напомни-
ли, что в основном расписании не 
должно быть часов внеурочной дея-
тельности. Также внеурочная дея-
тельность не может проводиться в 
форме уроков. Нужно засчитывать 
справки, которые приносят родите-
ли из кружков, секций. И учитывать 
мнение семьи при планировании 
внеурочной деятельности.

– Школы должны пересмотреть 
расписание и организацию внеу-
рочной деятельности, – уточнила 
специалист, – Но в любом случае 
придём к удобным формам, кото-
рые должны устраивать и детей, и 
родителей.

 Карина Левина

Под рубрикой «Террито-
рия добра» мы публикуем 
информацию о детях-сиротах 
и детях, оставшихся без попе-
чения родителей. Каждое из 
этих маленьких сердец наде-
ется найти свой собственный 
дом и любящую семью.

Опека (попечительство) – фор-
ма безвозмездного устройства 
детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, в целях 
их содержания, воспитания и об-
разования, а также для защиты их 
прав и интересов. Опека устанавли-
вается над детьми, не достигшими 
возраста 14 лет; попечительство 
устанавливается в возрасте от 14 
до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся 
опека или попечительство над ре-
бёнком или детьми, переданными 

из детского дома, осуществляемые 
по договору о приёмной семье, за-
ключённому между органом опеки 
и попечительства и приёмными 
родителями на срок до достижения 
ребёнком совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная 
форма устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, на воспи-
тание в семью, при которой между 
усыновителями и усыновлённым 
возникают такие же юридические 
отношения, как между родителями 
и родными детьми и другими род-
ственниками по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие 
в судьбе этих детей, обращаться к 
главному специалисту по формиро-
ванию банка данных отдела опеки 
и попечительства управления со-
циальной защиты населения адми-
нистрации города Юлии Эдуардовне 
Завирухе – тел. 26-04-51, отдел 
опеки: пр. Ленина, 86, каб. 9.

Внеурочная 
проблема

Станем родными

Дополнительные занятия 
в школах – всестороннее развитие 
или лишние нагрузки?

Они надеются, что для них 
найдутся мамы и папы

Сестра и брат
Вячеслава П., (январь 2004 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Девочка жизнерадостная, всегда улыбается, общи-

тельная, ласковая. Занимается в танцевальном кружке, 
лепит из теста, вышивает. Хорошая хозяйка, помогает 
во всех семейных делах. Всегда с интересом участвует в 
общешкольных мероприятиях. Вячеслава очень любит 
животных, часто изображает их на картинах.

Станислав П., (август 2002 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Активный, любознательный, целеустремленный 

ребёнок. Постоянно стремится к самосовершен-
ствованию: ставит перед собой цели и достигает их. 
Любит читать, прочитанное обдумывает, обсуждает 
со взрослыми, заучивает наизусть. Общительный, хо-
рошо знает правила поведения, легко устанавливает 
контакт со взрослыми. Учится на 4 и 5. Увлекается 
рисованием, спортом. Ответственный, очень ценит, 

когда ему оказывают доверие. Станиславу можно по-
ручить важное дело.

Данил К., (июль 2010 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Импульсивный, настойчивый, старается помогать 

воспитателю, и уже многое получается. Умеет де-
журить по столовой, накрывать на стол, убирать на 
место игрушки. Любит играть с машинками, строить 
башню из кубиков, собирать мозаику, раскрашивать 
картинки. Данил старательный, аккуратный, к вос-
питанникам относится доброжелательно.

Дарья Д., (июль 2002 г. р.)
Возможные формы устройства: усыновление, опека, 

попечительство.
Девочка уравновешенная, спокойная. Очень тру-

долюбивая, хорошая помощница. Добросовестно 
относится к поручениям. Даша – добрый ребёнок. 
Шефствует над младшими детьми: заботится, опекает, 
любит гулять и играть с ними. Хорошо учится. Зани-
мается в танцевальном коллективе.

Вячеслава П. Данил К.Станислав П. Дарья Д.
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Очередной документальный рассказ самодеятельного автора  
воскресит в памяти её современников послевоенные годы

Электронная Россия

Покупки

Убирая барьеры, экономя время

Шесть лет назад президент 
страны поставил перед 
властными структурами 
задачу – улучшить качество 
государственных услуг. Эта 
фраза обозначала: ликвиди-
ровать многоступенчатые 
препоны и очереди перед 
кабинетами для получе-
ния той или иной услуги. 
Касалось это разных сфер 
жизни: образования, здра-
воохранения, получения 
удостоверений личности, 
регистрации документов на 
имущество. 

Сегодня многие пользуются 
созданным сервисом «Госуслуги». 
О том, какие возможности, в том 

числе новые, он предоставляет, 
с какими сложностями пока ещё 
приходится сталкиваться, шёл 
разговор на пресс-конференции в 
администрации города. 

– Качество оказания государ-
ственных услуг на постоянном 
контроле, ежедневно проводится 
мониторинг, – заверил замести-
тель начальника УМВД России 
по Магнитогорску Андрей Кият-
кин. – МВД оказывает услуги по 
линии информационного центра, 
по линии ГИБДД – регистрирует 
транспортные средства, выдаёт 
водительские удостоверения и 
предоставляет информацию о 
наложенных штрафах, а также по 
вопросам миграционной политики 
– получение гражданских паспор-

тов, иностранных удостоверений 
личности, регистрация. 

Иногда на портале происходят 
сбои, не скрывали участники кон-
ференции. И тогда возникают 
проблемы с электронной записью. 
Ситуацию приходится решать в 
«ручном режиме» – направлять в 
подразделения дополнительных 
специалистов для работы с клиен-
тами. Особым спросом пользуются 
акции, которые объявляются глав-
ным управлением МВД, к примеру, 
«Паспорт за час». 

Замена и выдача водительских 
удостоверений и регистрация 
транспорта, пожалуй, одна из са-
мых востребованных услуг.

– За десять месяцев 2018 года 
выдано 24,5 тысячи водитель-

ских удостоверений и 33 тысячи 
регистрационных свидетельств, 
из них 15 тысяч и 23 тысячи со-
ответственно – через Госуслуги, 
– рассказал старший инспектор 
РЭО ГИБДД Василий Андриянов. 
– Выбор обращения через портал 
очевиден: можно подать заявку, 
определив удобную дату, время, 
и прийти в назначенный час без 
очереди, чтобы сдать пакет доку-
ментов. К тому же можно восполь-
зоваться существенным бонусом – 
30-процентной скидкой при оплате 
государственной пошлины. Так, за 
регистрацию нового автомобиля 
государственная пошлина состав-
ляет 2850 рублей, а через портал 
«Госуслуги» – 1995, за выдачу во-
дительского удостоверения – 2000, 
а через сервис 1400 рублей. 

В РЭО ГИБДД для удобства 
горожан организован  
продлённый приём  
по четвергам до 20.30 

Что касается сферы образования, 
то спросом у населения особенно 
пользуются две услуги: подача 
заявления и постановка на учёт 
в детский сад и запись в первый 
класс.

– Запись в детский сад осущест-
вляется круглый год, с момента 
рождения и получения свидетель-
ства о рождении ребёнка, – объяс-
нил начальник отдела организации 
дошкольного образования Михаил 
Иванов. – Сделать это можно лично 
в управлении образования, через 
портал государственных услуг, 
сайт министерства образования 
Челябинской области и в много-
функциональном центре. Зачисле-
ние в первый класс проходит в два 
этапа. С 1 февраля по 30 июня – по 
месту закрепления образователь-
ной организации, то есть по месту 
жительства. И второй этап – с 1 
июля на свободные места могут 
быть зачислены все остальные, 
которые не проживают на данной 
территории, но желают учиться в 
данной школе. 

Зарегистрироваться на портале 
«Госуслуги» можно в любом 
многофункциональном центре 

Большую роль в оказании каче-
ственных государственных услуг 
играет многофункциональный 
центр. Только за 10 месяцев 2018 
года сюда обратились 155 тысяч 
человек.

– Треть из обращений, или 48 ты-
сяч, по линии МВД.  По количеству 
они уступают разве что Росреестру, 
– рассказал директор МУ «МФЦ» 
Алексей Шепель. – Отмечу, что это 
наиболее качественно оказывае-
мые услуги в силу определённой 
специфики – люди в погонах дис-
циплинированны, привыкли всё 
выполнять точно и в срок. Ну и, 
конечно, услуги востребованы у 
горожан – получение общеграж-
данского паспорта, водительского 
удостоверения, регистрационный 
учёт транспорта. В ближайшее 
время на базе МФЦ начнут выда-
вать заграничные паспорта ново-
го образца. Услугу можно будет 
получить в центре по улице Зелё-
ный Лог, 32, как только получим и 
установим необходимое для этого 
оборудование. 

Новые услуги  
на портале «Госуслуги»  
появляются  постоянно

Одна из последних – выдача 
лицензии на торговлю алкоголь-
ной продукцией. Качество предо-
ставления услуг отслеживается. 
Можно заполнить анкету в любом 
учреждении, которое оказывает 
государственные услуги. Для этого 
запущен проект-сайт «Ваш кон-
троль», где, пройдя регистрацию, 
можно оценить качество работы 
того или иного подразделения. В 
завершение журналисты высказали 
желание встретиться с представите-
лями здравоохранения, поскольку 
качество оказания услуг в некото-
рых лечебных учреждениях города 
через портал «Госуслуги» оставляет 
желать лучшего. 

  Ольга Балабанова 

Законопроект

Предпочтение отечественному
Всероссийский центр изучения общественного 
мнения опросил жителей страны по поводу за-
купки продуктов. Статистическое исследование 
было приурочено к Всемирному дню качества.

Согласно опубликованным данным, при покупке про-
дуктов питания сограждане отдают предпочтение отече-
ственным производителям. При равной цене они скорее 
купят российские овощи (95 %), рыбу и мясо (94 %), 
молочные продукты (91 %), фрукты (82 %), макароны  
(85 %) и шоколад (76 %).

При покупке лекарств россияне с большей вероят-
ностью выберут отечественные марки (51 %). Однако 
одежду (46 %) и обувь (52 %) предпочтут импортные. 
Что касается бытовой техники и электроники, то доверие 
граждан России здесь на стороне зарубежных произво-
дителей (73 %).

ВЦИОМ также спросил россиян, кто в их семье занима-
ется закупкой продуктов. Почти треть мужчин (31 %) рас-
сказали, что самостоятельно ходят по магазинам. Больше 
половины (51 %) указали, что делают равный вклад в 
обеспечение семьи продовольствием. Ещё часть (15 %) 
признались, что никак не участвуют в данном процессе.

Мнение женской половины опрошенных было другим. 
Большая часть россиянок (61 %) посчитала закупку про-
дуктов своей задачей. Треть женщин (34 %) ощущают по-
мощь семьи. А пять процентов не участвует в закупках.

Ещё подавляющее большинство россиян (76 %) скеп-
тично относится к информации о составе продуктов на 
упаковке.

Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, повы-
шающий до 100 тысяч рублей 
планку долга, когда исполни-
тельный лист можно принести 
на работу должника, минуя 
судебных приставов.

Инициатива была разработана 
Министерством юстиции, пишет «Рос-
сийская газета». Сегодня максималь-
ная сумма, когда возможен упрощён-
ный вариант, 25 тысяч рублей. Когда 
у должника есть легальная работа и 
постоянная зарплата, намного легче 
отдать судебные документы сразу в 
бухгалтерию. Она проконтролирует, 
чтобы долг был выплачен.

«Реализация законопроекта будет 
способствовать обеспечению прав 
граждан на своевременное исполне-
ние требований исполнительного 
документа и снижению нагрузки на 
судебных приставов-исполнителей, 
– поясняют в Министерстве юстиции 
России. – Практика предъявления 
взыскателем исполнительного доку-
мента по месту получения должником 
доходов показала, что такой способ 
исполнения является для него наи-
более удобным и оперативным».

При этом судебные приставы во-
все не умывают руки: в случае любой 

осечки взыскатель может прийти к 
ним. Бухгалтер оказался не осведом-
лён о тонкостях законодательства 
и удивленно смотрит на исполни-
тельный лист? Ему разъяснят, что он 
должен делать.

У должника нет постоянного места 
работы, трудится где-то неофициаль-
но? Тогда у взыскателя останется право 
прийти к судебным приставам, и они 
возбудят исполнительное производ-
ство. Так что один на один человека с 
проблемами не оставят. Упрощённая 
процедура нужна для ситуаций, когда 
всё идёт гладко. К тому же она выгодна 
и должнику: ему не придётся платить 
исполнительский сбор, семь процентов 
от суммы долга.

«По данным Федеральной службы 
судебных приставов, в прошлом году 
на рабочие места должников было 
направлено 486,7 тысячи копий ис-
полнительных листов на общую сум-
му 7,9 миллиарда рублей, – сообщил 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. – С 
зарплаты должников будут взыски-
ваться периодические платежи в счёт 
погашения долга. Кроме того, на на-
чало нынешнего года в ведомстве на 
исполнении находилось 4,5 миллиона 
исполнительных производств с сумма-

ми взыскания от 25 тысяч до 100 тысяч 
рублей. Из них практически в каждом 
четвёртом деле копии были направле-
ны на рабочие места должников для 
удержания периодических платежей».

Иными словами, более миллиона 
взыскателей, если бы предлагаемые 
правила уже действовали, могли 
бы сразу из суда прийти на работу 
к должнику, минуя приставов. Всё 
решилось бы быстрее. По словам Вла-
димира Груздева, предлагаемые меры 
позволят снизить нагрузку у судеб-
ных приставов. На это же обращают 
внимание и в Минюсте. Кроме того, 
по словам представителей ведомства, 
сокращаются и бюджетные затраты, 
которые неизбежно возникают при 
подключении к делу судебных приста-
вов. Рабочее время государственного 
человека оплачивается из казны.

Адвокат Виктория Данильченко 
согласна с тем, что инициатива по-
может ускорить процедуру возврата 
денежных средств по решению суда. 
Мошенничеств, когда, допустим, на 
работу будут приходить фальшивые 
судебные решения, эксперты не 
ожидают. Ведь в бухгалтерии смогут 
проверить подлинность документов. 
К тому же за спиной должника ниче-
го не произойдёт, бухгалтер родной 
организации его точно проинфор-
мирует. Если он знает, что никаких 
долгов за ним нет, будет повод вы-
звать полицию.

Взыскания без приставов

Федеральный сервис «Госуслуги» пользуется спросом у горожан



Частные объявления. Рубрика «Продам», «Куплю», «Сдам», «Сниму», «Требуются» – на стр. 14

Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты «Магнитогорский металл» 
можно online на нашем сайте: www.magmetall.ru

Магнитогорский металл 13 ноября 2018 года вторник Реклама 13

Коллектив и совет ветеранов ЛЦ 
ООО «МРК» скорбят по поводу 

смерти 
ЧЕТВЕРИКОВА 

Сергея Мадестовича 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦРМО-2 ООО «МРК» скорбят по 

поводу смерти 
МАЛЬЦЕВОЙ 

Марии Егоровны 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦРМО-3 ООО «МРК» скорбят по 

поводу смерти 
ХАРЛАНОВА 

Виктора Васильевича 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов МЦ 
ООО «МРК» скорбят по поводу 

смерти 
ДУПЛИНСКОГО 

Философа Алексеевича 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ДОЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
 КНязЕВА 

Сергея Александровича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЖДТ ГОП ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти                                     
ГОРДЕЙЧИК 

Анны Ивановны
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЛПЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти                       
ХАРИТОНОВА 

Михаила Егоровича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦПАШ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти                           
ПОКАТАЕВА 

Александра Николаевича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Управление и коллектив ККЦ ПАО 
«ММК» скорбят по поводу смерти                               

ЛЕГКОВА 
Игоря Евгеньевича

и выражают соболезнование семье 
и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ОСАДЧЕГО 

Михаила Леонтьевича
и выражают соболезнование семье 

и родственникам покойного.

Услуги
*Двери, решётки, ворота (гаражные, откатные), 

навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-082-94-72.
*Кровли. Кровельные работы. Недорого. Т. 

8-951-461-50-34.
*Крыши. Изготовим новую, перестелем старую. 

Пенсионерам скидка. Рассрочка. Т. 8-912-793-69-
23.

*Крыши новые, замена старой на новую. Рас-
срочка. Т. 8-909-747-84-54. 

*Заборы из профнастила и рабицы. Т. 43-19-
21, 8-950-742-79-47.

*Ворота откатные, распашные. Заборы. Т. 
8-919-117-60-50.

*Ворота, заборы: сетка, профлист. Пенсионерам 
скидка. Рассрочка. Т. 8-3519-01-08-31.

*Заборы из профлиста и сетки рабицы. Т. 45-
40-50.

*Ворота, заборы, решётки, кровля крыш. Т. 
8-912-805-21-06.

*Сварка. Ворота, двери, тамбуры. Т. 8-904-801-
17-72.

*Покрытие и ремонт теплиц. Поликарбонат. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Теплицы с усиленным каркасом. Т. 8-951-
461-50-34.

*Заборы, ворота, навесы. Т. 45-09-80.
*Теплицы из поликарбоната. 3 х 6 – 14500 р.,  

3 х 4 – 12000 р. Т. 45-09-80.
*Отделка балконов. Бани. Т. 28-10-28.
*Отделка балконов. Т. 8-951-128-76-26.
*Установка замков, вскрытие, гарантия. Т. 45-

03-49.
*Установка замков, вскрытие, гарантия. Т. 45-

07-65.
*Сантехработы. Канализация. Разводка. Гаран-

тия. Скидки пенсионерам. Т. 8-912-805-00-21.
*Прочистка канализации. Т. 28-01-05.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 8-906-854-79-

79.
*Отопление, водопровод, канализация. Т.: 49-22-

17, 8-908-095-33-10.
*Сантехника, отопление. Т. 45-20-95.
*Сантехремонт. Т. 491-490.
*Сантехработы. Суперскидка. Т. 8-908-936-30-

50.
*Сантехработы. Т. 8-964-248-39-31.
*Сантехмастер. Т. 43-05-41.

*Водопровод, отопление, канализация. Т. 8-906-
899-01-01

*Панели, линолеум. Т. 8-909-747-15-98.
*Внутренняя отделка квартир (пластик, лами-

нат, вагонка, гипсокартон, замена полов и т. д.). 
Работаю один. Т. 8-964-245-14-32.

*Малярка, штукатурные работы, обои, покраска. 
Т. 8-964-246-70-34.

*ООО «Спец». Линолеум. Ламинат. Замена пола. 
Малярные работы и т. д.. Т. 8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Т. 43-40-65.
*Откосы, недорого. Т. 43-95-28.
*Панели, линолеум. Т. 43-95-28.
*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-74-02.
*Натяжные потолки. Т. 8-9000-755-591.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-43-13.
*Домашний мастер. Т. 8-908-068-96-03.
*Кафельщик. Т. 43-30-64.
*Пластиковые окна. Т. 8-9000-755-591.
*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Сборка корпусной мебели. Т. 43-16-74.
*Электрик. Ремонт бытовой техники на дому 

(в т. ч.  электроплиты и духовки). Т. 8-951-789-
41-80.

*Электроработы, недорого. Т. 8-906-853-71-99.
*Электрик. Недорого. Т. 8-951-245-62-06.
*Электрик. Т. 43-99-21.
*Электрик, надёжно. Т. 8-900-091-94-84.
*Ремонт холодильников. Пенсионерам скидки. 

Т.: 30-17-07,  8-904-803-65-05.
*«Стинол». Ремонт любых холодильников. Га-

рантия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников и «Стинол». Скидка. 

Гарантия. Т.: 43-11-56, 8-908-588-70-96.
*Ремонт холодильников. Гарантия год. Т. 45-

26-10.
*Ремонт холодильников. Бесплатные консуль-

тации. Т. 8-904-975-76-69.
*Ремонт холодильников и «Атлант». Т. 59-

10-49.
*Ремонт бытовой техники. Выезд. Т. 8-9000-

65-85-05.
*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт любых телевизоров. 

Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 8-908-
828-17-75.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т.: 45-05-24, 
8-909-096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. Т. 45-70-10.
*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-94, 8-908-086-

00-94.
*Антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-10-55.
*Телеантенны! Пенсионерам скидки. Т. 44-03-

75.
*Триколор ТВ. Обмен. МТС. Пр. Ленина, 104. Т. 

46-10-10.
*Компьютерная помощь. Устранение вирусов. 

Недорого. Т. 8-909-095-23-56.
*Ремонт любых стиральных машин.  Выезд бес-

платно. Пенсионерам скидки. Т. 8-9000-72-84-47.
*Ремонт стиральных машин. Гарантия. Т. 8-982-

311-40-07.
*Ремонт стиральных машин любой сложности. 

Качественно, быстро, гарантия! Пенсионерам 
скидки! Т. 8-919-330-26-22.

*Оперативно, без выходных, «ГАЗели» высокие, 
тент. Переезды. Грузчики. Т.: 43-10-90, 8-908-811-
03-03.

*«ГАЗели», грузчики. Город, межгород, переез-
ды. Т.: 8-963-476-84-38, 8-919-302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГАЗель» – недорого. Т. 8-950-
745-40-19.

*«ГАЗели» от 300 р., грузчики от 200 р.. Т. 8-912-
806-00-33.

*Грузоперевозки, трезвые грузчики. Т. 8-951-
439-61-51.

*«ГАЗели», от 180 р. грузчики. Т. 8-904-817-80-
74.

*«ГАЗель». Т.: 8-982-358-87-52, 43-19-40.
*«ГАЗель», грузчики. Т. 45-35-02.
*«ГАЗель». Переезды. Т. 8-912-805-18-17.
*Оперативно. «ГАЗели», грузчики, переезды, 

доставки. Без выходных. Т.: 46-03-82, 8-908-086-
03-82.

*«ГАЗели». 4,2 длина, 2,1 высота. Переезды, 
грузчики. Город, межгород. Т.: 45-33-93, 8-912-
805-33-93.

*Грузоперевозки. Профессиональные «ГАЗели» 
и грузчики. Т. 8-908-937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессионально. Т. 8-908-
587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*Манипулятор. Т. 8-912-406-34-75.
*Ремонт квартир. Т. 8-9000-771-647.

Требуются на зимний период
ТРАКТОРИСТЫ на МТЗ «Беларус»

График: 2/2 по 12 часов.  
З/п 20000 руб.
Место работы  

в р-не ул. Вокзальная.
Телефон менеджера  

8-912-400-03-96.

Нину Кирилловну ВАРФОЛОМЕЕВУ,  
Наталью Александровну ИВАНОВУ –  

с юбилеем!
Пусть ваша жизнь будет красивой и яркой, как вес-

на, солнечной и тёплой, как лето. Пусть будет далеко 
до осени, а снежные метели никогда не проникают в 
душу.

Администрация, профком, комиссия по работе с пенсионерами 
цеха водоснабжения
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Продам
*Уголь «Казахстан». Доставка. Т. 

8-912-805-22-22.
*Песок, щебень, скалу, отсев, навоз, 

землю и др. От 3 т до 30 т. Недорого. Т. 
43-01-92.

*Поликарбонат прозрачный, цвет-
ной. Т. 45-48-48.

*Доска, брус, вагонка. Т. 8-904-973-
41-43.

*ТЦ «Абитаре», Труда, 32а. Распрода-
жа новой мебели. Диваны, кухни. Цены 
ниже рыночных. Т. 8-909-099-42-47.

*Дрова, опилки, горбыль. Т. 8-912-
400-10-48.

*Дрова,  дёшево. Т. 8-982-319-73-33.
Куплю

*Автовыкуп. Дорого. Т. 8 (3519) 464-
555.

*«ВАЗ». Т. 8-904-975-74-38.
*Холодильник, ванну, машинку, ути-

лизация. Т. 8-919-330-90-38.
*Холодильники, стиралки, ванны, 

автомобили, утилизация. Т. 8-919-405-
37-15.

*Ванны, стиралки, холодильники, 
автомобили, утилизация. Т. 8-912-805-
21-06.

*Подшипники. Т. 8-906-101-40-60.
*Автовыкуп. Т. 8-951-817-13-99.

Сдам
*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Квартиру. Т. 8-902-864-10-20.
*Посуточно. Т. 8-952-527-36-06.

Сниму
*Жильё. Т. 43-16-35.
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Требуются
*Рекламист, подработка. Т. 8-932-

305-90-91.
*Грузчик. Т. 8-929-207-73-38.
*Дочернему обществу ПАО «ММК» 

на постоянную работу в ресторан: 
кухонный рабочий – оплата от 13000 
р.; уборщик производственных и слу-
жебных помещений – оплата от 13000 
р. Гарантированный  социальный пакет 
и полная занятость. Обращаться по 
телефонам: 21-40-21, 8-908-587-03-33 
в рабочие дни с 9.00 до 12.00.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» при-
мет на работу машиниста по стирке 
и ремонту спецодежды. Доставка на 
работу – служебный транспорт. Т.: 255-
638, 255-622.

*ООО «Санаторий «Юбилейный» 
примет на сезонную работу (ноябрь–
апрель): поваров, официантов. Т.: 8 
(3519) 255-638, 255-884.

*Повар на полставки. Т.: 8-982-320-
08-62, 8-967-867-92-13.

*Повар, график работы: сутки через 
трое, зарплата 16500; кухонный рабо-
чий, график: пятидневка. Т. 24-34-78.

*Предприятию на постоянную рабо-
ту: оператор бетоно-растворного узла, 
формовщики ЖБИ. Т.: 58-03-01, 8-9000-
86-10-55, 8-912-792-97-47.

*В редакцию газеты в сортировоч-
ный цех – сортировщики, неполный 
рабочий день. Обращаться по т. 26-33-
50. Пр. Ленина, 74.

*Отделочники (мастера по внутрен-
ним отделочным работам). Т.: 8-964-
249-92-05, 58-03-01.

*Продавец, кондитер. Левый берег. Т. 
8-932-308-11-15.

*На проходную. Т. 8-968-120-37-90.
*Фасовщик. Т. 8-964-245-50-84.
*Гардеробщица. Т. 8-902-615-28-63.
*Курьер. Т. 8-922-759-16-47.
*Упаковщик. Т. 8-908-054-12-25.
*Вахтер. Т. 8-909-094-60-89.
*Стажер. Т. 8-922-744-98-26.
*Мерчендайзер. Т. 8-922-708-18-37.
*Диспетчер. Т. 8-922-751-26-36.
*Менеджер. Т. 8-900-025-38-72.
*Срочно! Набор сотрудников, полная 

и частичная занятость. Т.: 8-963-478-94-
93, 8-906-851-00-19.

*Дворник на рынок, 12-часовой 
рабочий день, смена 500 р. Т. 8-904-
945-88-42.

*Делопроизводитель. Т. 8-902-614-
88-03.

*Уборщица. Т. 8-922-012-08-86.
*В химчистку-прачечную операторы 

стиральных машин, швея. Зарплата 
15000. Т. 8-982-288-43-02.

*Слесарь-ремонтник в химчистку. 
График 5/2, зарплата 30000. Т. 8-982-
288-43-02.

*Подработка. Т. 8-932-309-10-79.
*Разнорабочие. Т. 8-922-759-18-

92.
*Приёмщик (ца) товара. Т. 8-909-749-

39-91.
*Охранник-контролёр. Т. 49-01-46,  

49-01-47.
*Уборщица на полставки. Т.49-01-46, 

8-982-320-08-62.
*Повар на полставки. Т.: 8-982-320-

08-62, 8-967-867-92-13.
*Продавец в магазин «Семена». Т. 

8-963-476-46-46.

Частные объявления. Рубрика «Услуги»  на стр. 13
на правах рекламы

БардыТест

Склонность к эйфории
Отвечайте на вопрос «да или «нет»

1. Часто бываете в таком приподнятом настроении, что 
забываете о всех проблемах и неудрядицах.

2. В дружеской компании вам бывает так хорошо, что вы 
от всего «отключаетесь».

3. Своей энергией вы можете «завести» аудиторию, за-
ставить её действовать в едином порыве.

4. Одно из любимых ваших выражений: «наплевать на 
всё», и это действительно так.

5. Чаще всего вы чувствуете в себе неуёмную энергию, 
которую хочется выплеснуть в радости и веселье.

6. После приёма алкоголя ваше настроение резко улуч-
шается.

7. О вас говорят, что вы экстравагантная личность.
8. Вам абсолютно безразлично, что говорят о вас по-

сторонние люди.
9. У вас есть явные актёрские способности.
10. Вам приходилось срывать аплодисменты поклон-

ников.
11. Когда вы чувствуете, что нравитесь окружающим, то 

можете блистать умом и талантом.
12. Вы любите фантазировать, придумывать что-нибудь 

оригинальное.

Результат
Подсчитываются ответы «да».
Если получено 10–12 баллов – высокий уровень эйфо-

рии.
7–9 баллов – склонность к эйфории.
5–6 – неопределённость наличия качества.
4 балла и меньше – эйфория отсутствует.
Обобщая сведения о функциональных стереотипах 

эмоционального поведения, следует сделать один важный 
вывод: любой из них может проявляться свободно и бес-
препятственно в том случае, если не мешает окружающим 
и не затрудняет жизнь самой личности. Однако не всё, что 
свойственно нашей натуре, приемлемо для партнёров и 
способствует успеху. Чаще всего бывает так, что естествен-
но сложившийся стереотип эмоционального поведения 
подвергается коррекции и даже насилию со стороны вос-
питателей, под влиянием среды, и тогда он будет в диссо-
нансе с натурой. Представьте человека эмоционального, 
впечатлительного, которому по роду своей деятельности 
приходится постоянно сдерживать свои реакции. Или 
работа требует от личности проявления отзывчивости к 
людям, сопереживания и сочувствия, но она черства, эмо-
ционально бедна, не способна сопереживать. Окружающие 
обычно чувствуют дискомфорт, если эмоции партнёра не 
соответствуют ожиданию.

Чашечка 
вкусных  
песен

Владимира Николаевича СОВГИРЯ – с юбилеем!
Желаем здоровья, успехов, больше поводов для радо-

сти и долгих лет жизни.
Администрация, совет ветеранов, профком и коллектив ЦЭСиП

Алевтину Константиновну СеРёдКИНу, Шамиля 
Ризатдиновича ШИГАПОВА, елену Александровну 
ЧАлИНу, Надежду Алексеевну дОлГОВу – с юби-
леем!

Желаем вам здоровья, счастья, благополучия, от-
личного настроения и всего самого наилучшего.

Администрация, профком, совет ветеранов, дробильно-обжигового цеха

Тамару Николаевну ВлАСеНКО, Анну Владими-
ровну дИдеНКО, елизавету Арсеньевну ЖИЖИНу, 
Алексея Ивановича КОНОВАлОВА, любовь Тимо-
феевну лОГИНОВу, Галию давлетовну луКмАНОВу, 
Наталью михайловну мАТКИНу, Юрия Алексеевича 
НеуймИНА, Татьяну дмитриевну ПОПОВу, любовь 
Александровну ТемНИКОВу, Раису Абдуловну 
ФИлИППОВу, Антонину Павловну ЩИТОВу, Наиля 
Шамиловича ЮСКИНА – с юбилеем!

Желаем вам, дорогие наши ветераны, здоровья, бла-
гополучия, долгих лет жизни.

Администрация, профком и совет ветеранов  
центральной лаборатории контроля

Сергея Анатольевича ВАСЮХИНА,  
Назилю Хабировну ГумеРОВу,  

дениса Сергеевича деНИСОВА – с юбилеем!
Желаем огромного счастья, долгих лет, успехов и 

побед
Администрация, профком и коллектив ЦЭСиП

В клубе «Живая струна» в библиотеке № 2  
на проспекте Карла маркса, 186 в воскресенье  
18 октября в 15.00 состоится долгожданный кон-
церт (12+) дуэта «мы» из города Кемерово.

Первое отделение – «Не три свечи горели, а три встре-
чи» – составят песни на стихи Марины Цветаевой. Второе 
– «Чашечка вкусных песен» – покажет всю многогранность 
репертуара сибирского дуэта.

Алла Радзивилова и Алексей Кузин известны бардовскому 
сообществу Магнитки по фестивалям авторской песни, про-
ходящим на Южном Урале, где дуэт «Мы» – желанные гости. 
Исполняемые ими композиции могут быть интересны всем, 
кто любит звучащую поэзию и хорошую музыку. Аллу и 
Алексея с удовольствием слушают ценители разных жанров 
и стилей, молодёжь и представители старшего поколения. 
Дуэт «Мы» умеет увлечь песней под гитару и подростков, 
– кстати, Алексей Кузин возглавляет клуб «Ля мажор», где 
занимается с начинающими авторами.

Алла Радзивилова по профессии – вокалистка, дирижёр 
хора. Много лет назад «заболев» авторской песней, все силы 
души вкладывает в песенное творчество и разноплановую 
культурную деятельность, от бард-кафе до организации 
выставок живописи. Музыкальное образование помогает 
делать оригинальные аранжировки песен, позволяющие 
передать тончайшие оттенки смысла поэтического текста.

Алла Радзивилова и Алексей Кузин – почётные гости и чле-
ны жюри множества бардовских фестивалей по всей России. 
На их мастер-классы выстраиваются очереди – конкурсанты 
знают, что услышат дельный совет и расширят горизонты 
восприятия песенного творчества. Участники дуэта «Мы», 

при всех их регалиях и достижениях, удивительно скромны и 
доброжелательны: свои сольные выступления превращают 
в дружеские встречи, где каждый зритель – желанный гость 
и не просто слушатель, а собеседник.

Талант и исполнительское мастерство позволяют дуэту 
«Мы» выступать в самых престижных залах. Но и в вы-
ступлениях на камерных площадках есть своя прелесть. 
Ведь в библиотечных стенах сама атмосфера располагает 
к тёплому душевному общению. Приходите – и убедитесь 
в этом сами.

Дополнительная информация о концерте – по телефону 
8-968-116-39-70.

 Елена Лещинская

Талант и исполнительское мастерство 
позволяет дуэту «Мы» выступать  
в самых престижных залах



Мир и мы 15Магнитогорский металл 13 ноября 2018 года вторник

Путешествие

Калимера, Греция!

Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru

Продолжение.  
Начало в № 116, 119, 122

Если бы когда-то отец Янниса Анастасакиса 
не привёз его с острова Крит в Соединённые 
Штаты Америки, то дочка Янниса Дженни-
фер была бы, наверное, никому не известной, 
обычной греческой женщиной, которая 
нарожала бы мужу кучу православных детей 
и, растолстев на домашних застольях, жила 
бы себе припеваючи. Но история сложилась 
так, как сложилась, и миру явилась красави-
ца и умница Дженнифер Энистон, которая в 
псевдониме не стала уходить далеко от на-
стоящей фамилии.

Она обожает Крит – родину своих предков – и даже 
время от времени отдыхает в роскошном городке 
Элунда, славящемся морскими видами и дачами 
многих сильных мира сего – в том числе мировых 
звёзд. Говорят, Анастасия Волочкова делала здесь 
один из знаменитых своих «курортных шпагатов». 
Как вы уже догадались, мы переносимся на Крит. Но 
прежде – последний совет из материковой Греции: 
если будете в большом городе, обязательно зайдите 
в крупные торговые центры и найдите бутик одеж-
ды местных дизайнеров. И хотя бы посмотрите, как 
бывает, если талантливая рука берёт обычный ба-
лахон тонкого трикотажа, ассиметрично собирает и 
вычурно прошивает. Материя вдруг преображается 
в умопомрачающее платье, юбку или штаны. Стоят 
такие вещички от 60 евро, но, уверяю, на что-нибудь 
вы обязательно раскошелитесь. 

Итак, Крит – в череде греческих территорий счи-
тается великим даже не потому, что действительно 
самый большой из островов. В одной из своих пещер 
Крит явил на свет верховного бога греческой мифо-
логии Зевса. Может, и не забрела бы его мать Рея 
рожать так далеко, кабы не была у её мужа Кроноса 
привычка пожирать своих детей в страхе быть ими 
впоследствии свергнутым. Точнее, так: когда-то он 
сбросил с трона собственного отца, который про-
клял его и пожелал сыну той же участи. Так вот, 
Рея, потеряв в пасти Кроноса уже четверых детей, 
не желала терять и пятого – потому родила, укрыв-
шись в пещере Крита, но была найдена разъярённым 
мужем. Решившись на обман, мать завернула в пе-
лёнку камень, который довольный Кронос и сожрал. 
На роль места рождения величайшего из Богов на 
Крите претендовали сразу две пещеры – Диктеон в 
восточной части острова и Идеон, расположенная 
на самой высокой горе острова. Маркетологи от ту-
ризма договорились мудро: родился Зевс в Идеоне, 
но потом мать с младенцем укрылись от Кроноса, 
нашедшего их, в Диктеоне. 

Говорят, Крит – единственное место в Греции,  
которое миновал кризис: остров занимается 
животноводством и аграрным трудом,  
основу которого составляет оливковый бизнес

Мы выбрали отель в самом центре северного по-
бережья Крита, чтобы без проблем кататься в любую 
сторону по всему острову: до крайней точки и западно-
го, и восточного побережий от отеля, расположенного 
в посёлке Георгиуполис, по 130 километров. Ещё по 
дороге из аэропорта в отель отметила, что каждый 
свободный клочок земли отдан под оливы – даже 
со скалистых гор виднелись оливковые деревца, к 
каждому подведён поливочный шланг – оливки обо-
жают влагу, и в этой связи совершенно непонятно, 
что заставляет их в изобилии произрастать в самых 
жарких и засушливых регионах Европы. Впрочем, стык 
октября и ноября этого года на Крите выдался очень 
дождливым, что приводило местных «оливкоробов» 
в полный восторг. В день, когда прибыли на Крит, по-
года в Георгиуполисе была на пять градусов ниже, чем 
в Магнитогорске – плюс десять.

Святую веру древних греков в силу Зевса-громо-
вержца можно понять – погода осенью здесь меняется 
так же часто, как настроение отца всех богов. Сегодня 
холодно, и сутки беспрерывно идёт холодный против-
ный ливень, затопивший улицы по щиколотки, – а на 
следующий день сухо и жарко, от луж не осталось и 
следа. Среди многоэтажных туч на небе то прогляды-
вало до боли синее небо и слепило солнце, то вновь 
становилось пасмурно и начиналась гроза. Туристы, 
вернувшиеся из городка буквально в тридцати ки-
лометрах отсюда, разводят руками: там дождём и не 
пахло, вовсю купальный сезон – и демонстрируют 
раскрасневшиеся от загара части тела. 

Собираясь на Крит, слышали диаметрально противо-

положные мнения: одни млели от восторга, вспоминая 
критские каникулы, другие недоумённо интересова-
лись: «Что там делать? Деревня». Правы и те и другие: 
по сравнению с раскрученными курортными странами 
Крит – младенец, в котором всего пара аквапарков, и 
те не идут в сравнение даже с горками в прославлен-
ных турецких «пятёрках». Местных гидов даже жалко, 
как им приходится изощряться в продаже экскурсий: 
островок небольшой, примечательных мест немного, и 
каждый камушек стараются привязать к истории и ми-
фологии, современному быту или интересному факту, 
зачастую высосанному из пальца. Вот, к примеру, озеро 
Курнас – самое большое пресноводное озеро острова 
называют чуть ли не главной достопримечательностью 
Георгиуполиса: мол, и красиво тут, и гуси с утками бро-
дят, и черепахи обитают, и на катамаранах покататься 
можно. Но после лета озеро сильно мельчает, потому 
размерами впечатления не производит, а черепахи 
давно ушли отсюда из-за жары и многолюдья. А вот 
катамараны остались – покататься и правда можно. 

Или отправились на экскурсию по критским дере-
вушкам. Стоит она 18 евро, проходит на затейливом 
многовагонном паровозике «под старину», который 
отчаянно чихает выхлопами вонючей солярки – и 
это самое интересное из всей поездки. Потому что 
вам покажут ровно три деревеньки, заведут в два 
храмчика с иконой, которой чуть больше сотни лет. 
Ах, да: всмотритесь внимательно, и вы увидите, что 
здесь не два лика, а целых три – один нерукотворный, 
проявившийся на иконе чудесным образом. Туристы 
начинают искать и, конечно же, находят: кто – старца, 
убелённого сединами, кто – женщину в церковном 
облачении, а кто – младенца.

В критских православных храмах  
свечи в изобилии лежат без всякой охраны:  
подходи, бери, ставь в указанное место –  
утром придёт священник,  
сам зажжёт их и прочитает молитву

У входа в храм стоит короб для пожертвований: 
считается хорошим тоном, что взявший свечу обя-
зательно опустит потом в него монетку-другую. Ещё 
один обязательный пункт экскурсии – заезд на се-
мейную фабрику «оливкоробов». Тут же дом, магазин 
и сама фабрика по производству оливкового масла, 
кремов на его основе, а также вина, которое делается 
даже из сосновых шишек: вкус у него специфический, 
горьковатый – мне не понравился. Ещё есть музей на-
родного быта – собрали две комнаты старых вещей, 
принадлежащих семье, и водят туристов: вот лейка, 
молоток, дробилка и ещё одна. И так почти в каждой 
экскурсии – разве что места проезжаешь красивые. А 
какое море!

В «непляжных» местах берег Крита скалистый, и 
волны, разбиваясь об него, рассыпаются обильной 
пеной, что на фоне синей-синей воды смотрится очень 
живописно. Добавьте сюда совершенно равнодушных 
чаек, качающихся на высоких волнах.

Но есть в Георгиуполисе действительно чудесная 
достопримечательность, вошедшая во все справочни-
ки, – часовня Святого Николая, расположенная прямо 
в море. Маленький белёный домик на синем фоне 
неба и моря словно вырезан с картинки белоснежного 
острова Санторини. К нему по морю ведёт выложенная 
камнями дорога-коса метров 200. Камни огромные, 
острые, скользкие, того и гляди – не удержишь равно-
весия или упадёшь, сбитый волнами, бывающими 
здесь очень сильными. Идти трудно – словно по дороге 
на Голгофу, которую коса, видимо, и олицетворяет. 

В полном восторге от Крита те, кто ездит по острову 
самостоятельно. Общественный транспорт –маршрут-
ные такси, по степени комфорта и размерам сопоста-
вимые с нашими автобусами, – ездят регулярно, цены 
вполне себе приемлемы: до Ретимно, находящегося от 
нас в 21 километре, к примеру, от трёх до пяти евро. 
Почему такая разница? Отельный гид улыбается: как 
понравитесь водителю – в основном они обожают, 
когда туристы стараются говорить по-гречески. Посе-
му учите основные фразы: «калимера» – доброе утро, 
«калиспера» – добрый вечер, «эфхаристо» – спасибо, 
«эсте эфпроздикти» – пожалуйста,  «пароколо» – добро 
пожаловать. Поверьте, в общении с местными жителя-
ми всё сразу станет проще, радостнее и – дешевле, ибо 
тут же начинается волшебное слово «экптоси» – то 
есть скидка. Второй, самый популярный способ пере-
мещения по Криту – аренда автомобиля. Об этом – в 
следующий раз. 

  Рита Давлетшина

Кажется, эта страна вобрала в себя всё самое интересное  
для туристов
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Дорога к церкви Святого Николая идёт по морю

Остров Крит

Православный храм 
в Георгиуполисе

Озеро Курнас

Элунда

Георгиуполис



Магнитогорский металл 13 ноября 2018 года вторник

Подписано в печать 12.11.2018  
по графику в 19.00, фактически в 19.00. 
Заказ № 6509. Тираж 74868. 
Объём 4 печатных листа. Печать офсетная.
Подписной индекс 24106.
Отпечатано ЗАО «Магнитогорский  
Дом печати» (455000, Челябинская         
область, г. Магнитогорск,
пр. К. Маркса, д. 69).

При воспроизведении материалов «ММ» в печатном, электронном 
или ином виде ссылка на «Магнитогорский металл» обязательна.
Программа телевидения предоставлена ЗАО «Сервис-ТВ». 
Ответственности за программу телевидения, прогноз погоды 
редакция не несёт. За достоверность фактов и сведений 
ответственность несут авторы публикаций и рекламодатели.
Авторы публикаций выражают исключительно собственную точку зрения, 
которая может не совпадать с мнением редакции, издателя и учредителя. 
Письма и рукописи не возвращаются и не рецензируются.

Учредитель – Автономная некоммерческая 
организация «Редакция газеты  
«Магнитогорский металл». 

Газета зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Челябинской области.
Свидетельство о регистрации СМИ  
ПИ № ТУ 74-01224 от 29 декабря 2015 г.

И. о. главного редактора 
Наумов Евгений Михайлович

Ответственный секретарь 
Наумов Евгений Михайлович

Главный редактор 
Фролов Олег Валерьевич

Адрес редакции, издателя:  
455038, Челябинская область,
г. Магнитогорск,
пр. Ленина, д.124, корпус 1. 
Тел. (3519) 39-60-74,  
отдел подписки: 39-60-87, 
отдел рекламы: 39-60-79, 
e-mail: inbox@magmetall.ru 
сайт: magmetall.ru (16+)

16 Калейдоскоп

Ответы на кроссворд. По горизонтали: 1. Хармс. 8. Банкнота. 9. Саксаул. 10. 
Ботокс. 11. Бакунин. 13. Карабас. 18. Хин. 19. Тепловоз. 22. Рассвет. 23. Ванная. 
24. Бизитун. 25. Золото. 26. Барабан. По вертикали: 2. «Аватар». 3. Мускус. 4. Бал. 
5. Акробат. 6. Мономах. 7. Лассо. 8. Бутик. 12. Набор. 14. Синекура. 15. Атавизм. 
16. Шпинель. 17. Лопасть. 20. Задира. 21. Истина.

Календарь «ММ»

14 Ноября 
Среда

Восх. 8.02.
Зах. 16.25.
Долгота 
дня 8.23.

Анонс

Киноклуб

Кроссворд

magmetall.ru (16+)  magmetall74  magmetall74  magmetall74

Народные приметы: Если мороз слабый, то зима на-
ступит нескоро.

Именины празднуют: Александр, Демьян, Иван, Кузьма, 
Ульяна, Яков.

Совет дня: Будьте осторожны в 
пути, остерегайтесь подвохов.

Это интересно.
Как правильно наносить 

парфюм.
Запястья – это не единствен-

ные места на человеческом 
теле, куда стоит наносить пар-
фюм. Есть несколько точек, по-
зволяющие аромату полностью 
раскрыться и заставить держаться 
его как можно дольше.

Волосы могут намного дольше сохранять аромат, чем 
кожа. Лучше всего брызнуть парфюм на расчёску и про-
вести ей по волосам.

Область за ушами. В этом месте вены проходят очень 
близко к коже, что создаёт идеальные условия для разо-
гревания и раскрытия аромата.

Задняя часть шеи. Аромат, нанесённый на это место, 
способен сводить с ума – он долго продержится на теле.

Внутренняя поверхность локтя. Эта точка «звучит» ещё 
соблазнительнее, чем запястья. Попробуйте нанести пар-
фюм на это место, и результат вас поразит.

Задняя поверхность колена. Непривычная, но эффектив-
ная зона для нанесения парфюма. Воздушные потоки будут 
подниматься вверх и обволакивать вас ароматом.

15 Ноября 
Четверг

Народные приметы: Чем красивее и затейливее узоры 
на окнах, тем пышнее будет зелень весной.

Именины празднуют: Константин.
Совет дня: Посвятите день решению рабочих задач.

К юбилею поэта

«Вдохновлённые Кондратковской»
К 105-летию Нины Кондратковской централь-
ная библиотека, носящая её имя, организовала 
литературный конкурс.

Принять участие в конкурсе могли 
школьники со второго по девятый 

класс. На заключительном этапе 
жюри рассмотрело более 40 работ. 

– Конкурс называется «Вдохнов-
лённые Кондратковской», – рассказа-
ла заведующая отделом обслужива-

ния центральной детской библиотеки 
Элла Евтифеева. – Произведения 

Нины Георгиевны пропитаны лю-
бовью к уральской земле. Много 
лет она изучала историю родного 
края, устное народное творчество, 
песни. Образы в своих легендах 
Кондратковская черпала из исто-

рий, которые рассказывали старожилы Южного Урала. 
Организаторы литературного конкурса надеялись, что 
участники прочтут легенды, и они послужат источником 
вдохновения для создания собственных литературных 
произведений. А, может быть, на создание произведений 
вдохновят легенды, которые передаются в семье из по-
коления в поколение, но никому ещё не известные, или 
интересные названия гор, рек, сёл. Это конкурс для детей 
и подростков, которые в процессе поисковой работы мо-
гут познакомиться с географией, историей, литературой 
и культурой родного края и проявить свои творческие 
способности.

В состав жюри конкурса вошли поэт, переводчик, жур-
налист Андрей Расторгуев, заведующая литературным 
отделом «Музея-квартиры Бориса Ручьёва» краеведче-
ского музея Наталья Троицкая, краевед Валерий Ефимов 
и обозреватель газеты «Магнитогорский металл» Ольга 
Балабанова. 

В пятницу, 16 ноября, в 15.00 в центральной библио-
теке имени Н. Кондратковской состоится вечер памяти 
(6+), на котором будут награждены победители конкурса. 
На встрече прозвучат стихи автора и воспоминания о 
ней. По мотивам её легенд будет показана танцевальная 
композиция детского коллектива «Яшлек» Дома дружбы 
народов.

Ближайшая суббота пройдёт 
под лозунгом «Йо-хо-хо и бутыл-
ка рома!»: постановка «Остров 
сокровищ» стала фильмом.

Федеральный проект «Театральная 
Россия» позволяет осуществлять еже-
недельные прямые трансляции и за-
писи лучших театральных постановок 
участников «Биеннале театрального 
искусства» 2017 и 2018 годов. 

В программу фестиваля входят ра-
боты ведущих театров Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани и Архангельска. 
Уже состоялись показы спектаклей 
«Василий Тёркин» (16+) Архангель-
ского театра драмы имени Михаила 
Ломоносова, «Живи и помни» (16+) 
Санкт-Петербургского государствен-
ного театра «Мастерская», «Тургенев 
сегодня» (12+) Московского акаде-
мического театра имени Владимира 
Маяковского.

В ближайшую субботу театралов 
ждёт показ онлайн «Острова сокровищ» 
(6+) Московского губернского театра 
по сюжету Роберта Стивенсона. В цен-
тре событий – поиски таинственного 

острова по найденной мальчишкой кар-
те. Капитана пиратов Джона Сильвера 
играет народный артист России Сергей 
Безруков. В музыкальном оформлении 
использованы ирландские мелодии, 
сыгранные на скрипке. 

А впереди ещё ряд еженедельных 
спектаклей: «Двенадцать месяцев» (6+) 
детского музыкального театра «Карам-
боль», «Бешеные деньги» (12+) Москов-
ского академического театра имени 
Владимира Маяковского, «Последняя 
любовь» (16+) театра «Современник», 
«Фальшивая нота» (16+) Государствен-
ного академического театра имени 
Евгения Вахтангова, «Дядя Ваня» (16+) 
Санкт-Петербургского государствен-
ного академического театра имени 
Ленсовета, «…Души» (16+) Московского 
театра «Мастерская Петра Фоменко». 
До самого Нового года магнитогорским 
зрителям обеспечен насыщенный теа-
тральный сезон. 

Завтра киноклуб P. S. встречает у 
себя редкого гостя – южнокорей-
ский фильм, высоко оценённый в 
Каннах: в кинотеатре с джазовой 
душой демонстрируют триллер 
Ли Чхан Дона «Пылающий» (18+) 
– экранизацию рассказа «Сжечь 
сарай» японского писателя Хару-
ки Мураками. 

Ли Чхан Дон – постоянный участник 
кинофестивалей, был министром куль-
туры и туризма Республики Корея, а в 
кино пришёл через литературный труд: 
прежде чем 
стать режис-
сёром, завое-
вал широкую 
известность 
как писатель.

По сюжету 
«Пылающе-
го», начинаю-
щий литера-

тор подозревает, что жених его подруги 
опасный преступник, и пытается за-
щитить её. Но многие из его опасений 
– ничем не подтверждённые догадки, а 
с такими доказательствами защитник 
сам может быть опасен.

В Южной Корее эта картина о траги-
ческой невозможности и неготовности 
людей понять себя и окружающих с 
премьерного показа вышла на второе 
место по зрительскому интересу. Не по-
тому ли, что в ней ощущается метафора 
взаимного недоверия разделённой над-
вое Кореи? 

По горизонтали: 1. Кто из наших 
классиков советовал говорить ласково 
и соглашаться с тем, кто рассуждает 
неразумно? 8. Лучшая бумага для лю-
бовных записок. 9. Какое пустынное 
растение «поставляет дрова», которые 
горят без дыма, не стреляют искрами, а 
по калорийности приближены к камен-
ному углю? 10. Какое омолаживающее 
средство сыграло злую шутку с лицом 
мачехи из романтической комедии 
«Заколдованная Элла»? 11. Анархист, 
порвавший с Карлом Марксом. 13. Бли-
жайший друг Тарабарского короля у 
Алексея Толстого. 18. Какого «лающего 
японца» считают древнейшей в мире 
породой комнатных собак? 19. Что так 
сыплет искрами в рассказе «Пассажир» 
Михаила Зощенко? 22. Время отбоя для 
вампиров. 23. Какой комнаты грязнуля 
избегает? 24. На какой знаменитой ска-
ле Дарий Великий повелел увековечить 
свои победы? 25. Металл обручального 
кольца. 26. На каком музыкальном 
инструменте играл в армии патриарх 
нашего кино Михаил Боярский?

По вертикали: 2. Для какого миро-
вого блокбастера придумывали пан-
дорский язык? 3. Ондатровый товар. 
4 .  Дискотека аристократического 
толка. 5. Гимнаст на цирковой арене. 
6. Чью шапку в Оружейной палате 
хранят? 7. «Верёвочные наручники». 
8. Гламурный салон. 12. Голосовой. 
14. «Хлебное место» одним словом. 
15. Что мы неожиданно наследуем от 
наших далёких предков? 16. Камень 
страсти. 17. «Язык» воблера. 20. Фанат 
потасовок. 21. «Глас народа опасен, 
когда за ним ...»

Спектакли на экране

Восх. 8.04.
Зах. 16.23.
Долгота 
дня 8.18.

Кинотеатр с джазовой душой снова обращается к театральному материалу

«Хлебное место»

Нина Кондратковская

Как сердцу 
высказать себя?

Кадры со съёмок 
фильма «Пылающий»

Джон Сильвер – 
Сергей Безруков


